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Tempo em Goiânia
Nublado com chuva 
durante o dia e à noite. 
À tarde ocorre temporal.

s   27º C  
t  21º C

Natal foi marcado 
por 1.800 multas e 4
mortes, aponta PRF
Cidades 11

Safra do Milho avança
e produção deve
saltar 14,3% em Goiás
Cidades 4

Boneco ‘Lula da(á)
Sorte’ atrai cenário
ruim para a economia
Xadrez 2
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inteligência Artificial, 
a maior revelação

lucAs Freire

Opinião 3

Saúde busca evitar surtos de gripe aviária 
Segundo a gerente de sanidade animal Denise Toledo, o último caso
registrado de Gripe aviária foi registrado no Espírito Santo em abril de
2024, ela também destacou que em Goiás não houve registros. Cidades 10

Fim de ano gera busca 
de hotelaria para pets
Os estabelecimentos de hospedagem e creches para animais de esti-
mação frequentemente observam um aumento de 150% na demanda
durante feriados prolongados, mas é no final do ano que a movi-
mentação atinge seu ponto máximo. Para assegurar que o pet
receba os devidos cuidados enquanto os donos estão fora, a escolha
de hospedagens se torna uma das principais alternativas. Cidades 11

Anvisa aprova
concorrente 
do Ozempic
Nos últimos anos, a utilização do
Ozempic e de outros medicamen-
tos para emagrecimento cresceu
significativamente entre os brasi-
leiros. Embora não existam dados
oficiais precisos sobre o número
de usuários no Brasi. Cidades 9

Alta dos juros e
do dolar atrapalha
empresas
As recentes condições econômi-
cas no Brasil geraram preocu-
pação entre empresários e in-
vestidores.Um relatório divul-
gado nesta semana, destacou os
impactos da alta dos juros e da
desvalorização do real sobre as
empresas na América Latina.
Negócios 17

Divulgadas 
as datas do 43º
Exame de Ordem 
A Coordenação Nacional do Exa-
me da Ordem Unificado (EOU)
divulgou, nesta quinta-feira (26),
o edital do 43º Exame de Ordem
Unificado da OAB. As inscrições
estarão abertas de 6 a 13 de ja-
neiro de 2025. exclusivamente
pelo site da FGV. 
Concursos 20

STF mantém
prisões de Braga
Netto e Mario
O Ministro Alexandre de Moraes
manteve as prisões preventivas
dos generais Braga Netto e Mario
Fernandes, investigados por ten-
tativa de golpe de Estado e um
suposto plano de assassinato
contra Lula e Alckmin.Decisões
seguem parecer da Procurado-
ria-Geral. Política 2

IA auxilia no
diagnóstico 
de AVC
Uma nova ferramenta baseada
em inteligência artificial (IA)
promete revolucionar o diag-
nóstico e tratamento de aciden-
tes vasculares cerebrais (AVCs).
A descoberta foi publicada re-
centemente na revista científica
NPJ Digital Medicine. 
Essência 16

Caiado, Castro
e Ibaneis se
unem contra
decreto de Lula 
Governadores vão ao STF em reação ao novo decreto que cen-
traliza no Ministério da Justiça decisões de monitorar ações dos
agentes públicos, formular, implementar e financiar. Caiado, que
é um dos maiores críticos em relação ao assunto, chegou a afir-
mar que presidente teria dado um “presente de Natal” aos cri-
minosos ao assinar medida. Política 2

Movimento 
de prefeitos 
tem busca por
gestão técnica 
Em 2024, esse discurso ganhou
ainda mais força. Sob a expec-
tativa de dias ‘difíceis’ num fu-
turo não muito distante, haja
vista o obstáculo dos gestores
para acessar recursos.
Política 7

os destaques 
do ano

Antonio DArcio VAlerio Filho
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Divulgação/Agrodefesa

Divulgação/PetPlay

Times da Capital 
se apresentam
buscando o Goianão
Esportes 8

Leandro Vilela deve
assumir cargo sem
oposição na Câmara 
Vilela destacou que a relação entre
o Executivo e o Legislativo será
pautada pelo compromisso com os
interesses da população. Política 5



O ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal
Federal (STF), decidiu manter as prisões preventivas dos
generais Walter Braga Netto e Mario Fernandes, ambos
investigados no caso sobre a tentativa de golpe de Estado.

Braga Netto foi detido por supostamente tentar interferir
nas investigações, incluindo o acesso às informações da
delação premiada de Mauro Cid, ex-ajudante de ordens
de Jair Bolsonaro (PL). Já Mario Fernandes, ex-secretário
executivo da Secretaria-Geral da Presidência no governo
Bolsonaro, é investigado por um suposto plano de assas-
sinato envolvendo o presidente Luiz Inácio Lula da Silva,
o vice-presidente Geraldo Alckmin (PSB) e o próprio mi-
nistro Moraes.

A decisão de Moraes, que segue o parecer da Procura-
doria-Geral da República (PGR), rejeitou os pedidos de li-
berdade apresentados pelas defesas dos acusados. No
caso de Mario Fernandes, Moraes destacou que não houve
apresentação de novos fatos que justificassem a soltura,
considerando a necessidade de garantir a ordem pública
e o andamento do processo.

A prisão de Braga Netto foi confirmada em decisão si-
gilosa no último dia 24, enquanto a de Mario Fernandes
foi ratificada na última quinta-feira (26). A defesa de
Braga Netto afirmou que a manutenção da prisão já era
esperada e que aguarda o julgamento colegiado do recurso.
A defesa de Mario Fernandes ainda não se manifestou.
(Vinicius Lima, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

STF mantém
prisões de Braga
Netto e Mario
Fernandes

Raunner Vinicius Soares  

Os governadores Ronaldo
Caiado (União Brasil), de Goiás,
Ibaneis Rocha (MDB), do Dis-
trito Federal, e Cláudio Castro
(PL), do Rio de Janeiro, se unem
para derrubar, no Supremo
Tribunal Federal (STF), decreto
do Presidente Luiz Inácio Lula
da Silva (PT) que objetiva re-
gular a segurança pública nos
estados. A medida foi tomada
como reação dos governadores,
que são de oposição ao atual
Presidente da República, para
invalidar o que Caiado se re-
feriu como “o grande presente
de Natal” do Governo Lula
para “o crime organizado”.
Ação contra decreto pode de-
sencadear rechaço em cadeia
por parte de outros governa-
dores da oposição.  

O Ministro da Justiça, que
foi ex-ministro do STF, Ricar-
do Lewandowski, temendo
que um possível mal-estar
crie uma proporção incon-
trolável entre o Presidente
Lula e os governadores, res-
pondeu às críticas apressando
o processo de regulamentação
do processo. Em nota oficial
sobre o decreto, o Ministro
aponta que “a força letal não

pode ser a primeira reação
das polícias. Só podemos usar
a força letal em última ins-
tância. É preciso que a abor-
dagem policial se dê sem qual-
quer discriminação contra o
cidadão brasileiro.”   

Em nota, o Governador
Ronaldo Caiado, de Goiás, ex-
plica que “o decreto impõe
aos estados que, caso não si-
gam as diretrizes do governo
do PT para a segurança pú-
blica, perderão acesso aos
fundos de segurança e peni-
tenciário. Trata-se de uma
chantagem explícita contra
os estados, que acaba favo-
recendo a criminalidade.”   

Caiado, que se projetou na-
cionalmente, nos últimos me-
ses, como algoz da criminali-
dade, utilizando sua famosa
frase “ou bandido muda de
profissão, ou muda do estado
de Goiás”, diz que “enquanto
o crime organizado avança
como uma metástase sobre to-
dos os setores do país, o go-
verno federal trabalha, dia
após dia, para enfraquecer os
mecanismos de defesa da nos-
sa sociedade. Isso vai além da
omissão: é conivência.”  

Em consonância com Caia-
do, o Governador Ibaneis Ro-

cha, do Distrito Federal, à CNN
Brasil, postula que o decreto
é uma forma de “interferência
total” por parte do Governo
Federal, e declara que é “uma
pena que o governo federal,
ou melhor, o presidente Lula
não saiba seu espaço. Quem
faz segurança pública são os
estados.”   

Em reportagem ao Globo,
o Governador Cláudio Castro,
do Rio de Janeiro, afirma que
aceitará o decreto presiden-
cial. “Nós do Rio vamos entrar
imediatamente com uma ação
no STF para cassar esse ab-
surdo. Por fim, espero que a
população cobre dos respon-
sáveis por esse decreto quan-
do bandidos invadirem uma
residência, roubarem um car-
ro ou assaltarem um comér-
cio, afirma Castro.   

Sobre o decreto  
O novo decreto centraliza

no Ministério da Justiça deci-
sões de monitorar ações dos
agentes públicos, formular, im-
plementar e financiar. Além
disso, criam regras para o uso
de violência em abordagens,
uso de armas de fogo, maior
apuração em ações com víti-
mas, eventuais discriminações
e, a parte que mais criou de-
savenças entre Caiado e Lula,
o controle dos repasses que
serão condicionados ao segui-
mento das normas.  

O decreto ainda postula que
as normativas à sociedade de-
vem ser divulgadas pelo Mi-
nistério da Justiça. De maneira
adicional, a violência e o uso
de armas de fogo em aborda-
gens devem ser usados somen-
te em último caso, as ações

policiais com vítimas devem
ser mais detalhadas, as discri-
minações por raça, cor, etnia,
orientação sexual, idioma, re-
ligião, nacionalidade, origem
social, deficiência, situação eco-
nômica, opinião política ou
qualquer outra natureza estão
expressamente proibidas.  

De acordo com o decreto
presidencial, para fazer valer
as medidas será criado um co-
legiado denominado Comitê de
Monitoramento do Uso da Força,
que contará com a participação
de membros da sociedade civil.
Com o mesmo objetivo, o go-
verno controlará os recursos do
Fundo Penitenciário Nacional
e o Fundo Nacional de Segu-
rança Pública, que serão libe-
rados à medida que os entes
seguirem as novas diretrizes.
(Especial para O Hoje)

Ação contra decreto pode desencadear rechaço em cadeia por parte de outros governadores da oposição

O novo decreto centraliza no
Ministério da Justiça decisões de
monitorar ações dos agentes públicos,
formular, implementar e financiar

Boneco ‘Lula da(á) Sorte’ atrai 
cenário ruim para a economia

Mais uma vez o PT mostra que é criativo em produzir
narrativas e disseminar notícias falsas ou no mínimo fanta-
siosas. O próprio Lula já disse que sempre mentia sobre a
situação do Brasil no passado. Essa função agora está a
cargo dos áulicos palacianos, intelectuais alinhados ao pen-
samento do ‘guia dos povos’ e marqueteiros. A mais nova
narrativa para enganar os menos esclarecidos, é o lançamento
pelo Partidos dos Trabalhadores do boneco ‘Lula da Sorte’.
O gnomo – pequeno humanóide que vive em ocos de árvores
que, de acordo com a lenda, é um espírito protetor –,
portanto, cabe bem no figurino de Lula.

No lançamento do ‘Lula da Sorte', o PT publicou em suas
redes sociais no domingo (22) que, “sempre que Lula vira
presidente, a economia melhora”. Não é esta a percepção
da maioria dos cidadãos comuns que veem o Real ser der-
retido a cada compra. Assim, o boneco ‘Lula da Sorte’, pode
ser bom para os ‘cumpanhêros’ aboletados na administração
petista, menos para os cidadãos brasileiros que mais uma
vez pulou da frigideira e caiu na brasa.

As redes sociais e a mídia de um modo geral, vão
massificar as narrativas que tecem loas ao ‘Guia dos povos’
como salvador da pátria. Enquanto isso, a bolsa continua
ladeira abaixo e o dólar montanha acima. Poucas pessoas
acreditam que haverá uma melhora nas
contas públicas, e esta falta
de confiança no governo,
é nossa tragédia eco-
nômica. O gnomo
‘Lula dá sorte' só
para eles, menos
para o andar de
baixo da pirâmi-
de social que não
viu melhoras na
economia.

Gavioli, educadora em tempo integral
Se o assunto for sobre desenvolvimento pedagógico e gestão

escolar, chame a professora e secretária de Educação de Goiás,
Fátima Gavioli. Ela tem sido um esteio no governo de Ronaldo
Caiado (União) em uma área sensível que requer, além da ha-
bilidade na gestão de pessoas, formar cidadãos por meio da
educação de qualidade. Gavioli tem demonstrado que é craque
no assunto, por mérito, está no cargo desde o primeiro mandato
de Caiado, sinal que a educação goiana está no caminho certo
e em boas mãos, tanto que é 1º lugar no Ideb.

Bom para Goiás
Tudo caminha para que o

deputado federal, Hugo Motta
(REP-PB), seja eleito presidente
da Câmara dos Deputados no
lugar de Arthur Lira (PP-AL).
Mota é apoiado pelo bloco MDB-
PSD-Republicanos-Podemos, le-
gendas que estão na base do
governador Ronaldo Caiado e
seu vice, Daniel Vilela.

Reação unida
O decreto do presidente Lula

via Ministério da Justiça e Segu-
rança com normas padronizadas
para as polícias, não agradou os
governadores e muitos parla-
mentares. O governador Ronaldo
Caiado foi o primeiro a protestar
e prometeu lutar para mudar o
decreto. Assim como a ‘bancada
da bala’ que tem o deputado fe-
deral, Alberto Fraga (PL-DF)
como um de seus expoentes.

E eu?
Alguns auxiliares do prefeito

Rogério Cruz (SD) que partici-
param do grupo de transição,
tinham esperança que fossem
convidados para continuar na
gestão de Sandro Mabel (União),
mas, até agora, não receberam
nem sinal de fumaça. Esquece-
ram de mim?

Em compensação...
...os vereadores de Goiânia

não tem do que reclamar. A re-
condução de Romário Policarpo
(PRD) ao comando da Mesa Di-
retora do legislativo municipal,
é uma benção na interlocução
com o prefeito eleito, Sandro
Mabel (União). A esperança de-
les é que deve sobrar alguns
cargos na gestão. Não será como
na de Rogério Cruz (SD), mas é
melhor do que nada. (Especial
para O Hoje)

Caiado, Ibaneis e Castro se
unem contra decreto de Lula  

Ministros são investigados por tentativa de 
golpe e plano de assassinato contra Lula e Alckmin
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Os destaques do ano

Arnaldo Niskier

Para o escritor israelense Yuval Harari, o
surgimento da IA é a maior revolução da in-
formação na história. “E a história não é o es-
tudo do passado, é o estudo da mudança.” Ela
se diferencia de todas as tecnologias da infor-
mação anteriores.

Vivemos riscos em favor do totalitarismo.
Com o surgimento dos algoritmos de aprendizado
de máquina isso se torna uma possibilidade con-
creta. Não é aconselhável encher as pessoas com
dados. Isso pode levar a erros, mas inundar com
dados que tendem a sobrecarregá-las. Em de-
corrência disso, a IA parece favorecer a concen-
tração da informação e da tomada de decisões
num único local. Há uma tendência, hoje em
dia, de inclinar a balança a favor de gigantes,
como Google, Facebook e Amazon.

No mundo alucinado da inteligência artificial
o crescimento não se mede por métodos conven-
cionais. A progressão é sempre geométrica. Dese-
ja-se conquistar o mundo real em pouquíssimo
tempo, como quer fazer a OpenAI. O lançamento
do ChatGPT em dispositivos da Apple significará
um saldo para alcançar a sonhada meta de 1
bilhão de usuários, com essa parceria.

O novo presidente dos Estados Unidos, Donald
Trump, alia a segurança nacional aos ideais de

competitividade econômica. E assim sonha com
um número incontável de agentes de IA, para
criar um modelo de negócios revolucionário.
Espera ter bilhões de consumidores ao redor
do mundo.

Os meios profissionais mais avançados sabem
que não se pode substituir a mente humana pelos
produtos da IA. Experimentos são realizados com
poesia e hoje, em certas Universidades, é difícil
distinguir a produção humana que sai de robôs
devidamente treinados. Qualidade, ritmo e beleza
são atributos que se embaralham, para identificar
o que é de um e o que é de outro. É claro que ao se
elaborar um texto com a criatividade de Castro
Alves, por exemplo, podemos ser levados a um
equívoco (“Nos braços da liberdade, o povo carrega
a cruz”). Nunca chegaremos à perfeição, mas an-
damos perto – e isso é
uma vitória bastante sig-
nificativa.

Com essas virtuali-
dades chegamos ao cam-
po da aprendizagem. A
IA permite a individua-
lização da aprendiza-
gem do aluno, no seu
tempo e na sua veloci-
dade. São desafios para
os alunos de hoje.

Mário Marinho

Como faz habitual e historicamente, o Estadão
publicou neste domingo sua seleção do futebol
brasileiro de 2024.

São ouvidos jornalistas esportivos de todo o
País. Não sei quantos, mas há algum tempo ultra-
passava a uma centena de jornalistas.

Como em todo e qualquer processo seletivo,
haverá aqueles que reclamarão, apontaram pos-
síveis falhas.

Por que o Paulinho ficou de fora? E o Hulk? E
o Veiga?

Sempre, sempre haverá.
Eis a seleção:
John (Botafogo), Wesley (Flamengo), Bastos

(Botafogo), Alexandre Barbosa (Botafogo) e Ber-
nabei (Internacional);

Rodrigo Garro (Corinthians), Gerson (Flamengo)
e Thiago Almada (Botafogo); Estêvão (Palmeiras);
Yuri Alberto (Corinthians), e Luiz Henrique do
Botafogo.

Técnico: Artur Jorge (Botafogo)
Acho que é um bom time e que faria sucesso

em qualquer competição. Principalmente se
comandado pelo sereno e competente técnico
do Fogão.

Estêvão, com todo o merecimento, foi escolhido
a Revelação do Ano. Assim como Luiz Henrique
foi considerado o craque da competição.

Aliás o Botafogo foi escolhido o Melhor do
ano. Também com muita justiça.

Luiz Henrique precisa sempre ser convocado
e escalado na Seleção Brasileira porque sua ou-
sadia ao partir para cima do adversário com
seu drible desconcertante não só pode levar o
Brasil à vitórias, como também contaminar
nossa pasteurizada seleção.

O destaque masculino em outros esportes é o
canoísta sempre medalhista Isaquias Queiroz.

O destaque feminino é a nossa deusa da ginás-
tica, Rebeca Andrade.

A página de Esportes ainda traz outros desta-
ques:

Melhor Jogador do Mundo: Vini Jr, Real Madri.
Melhor jogadora do mundo: Altana Bonmati,

Barcelona.
Melhor jogador mundial do cub-23: Lamine

Yamal, Barcelona.
Melhor treinador de futebol masculino: Xabi

Alonso, Bayer Leverkusen.
Melhor treinador do futebol feminino: Arthur

Elias, Seleção Brasileira.
Destaques em outros Esportes:
Simone Biles, ginástica.
Armando Duplantis, salto com vara.
De Primeira
Na esteira da mania de pesquisas dos me-

lhores a cada fim de ano, Estêvão, do Palmeiras,
foi eleito o jogador mais habilidoso do futebol
brasileiro.

A enquete foi feita pela UOL, ouvindo 38 joga-
dores do futebol brasileiro.

Atacante de 17 anos, recebeu 60,5% dos votos.
Arrascaeta, do Flamengo, ficou em segundo lugar
com 7,9% e Matheus Pereira ficou em terceiro
com 5,2%.

Está pintando um novo Guga no tênis Brasileiro:
João Fonseca, 18 anos, carioca.

Ontem, em Jedah, ele venceu o norte-ameri-
cano Learner Tien, com parciais de 2/4, 4/3 (10/8),
4/a e 4/2. Com a vitória, ele conquistou de maneira
invicta o Nest Gen ATP
Finals.

Com o título ele tor-
na o terceiro jogador
com 18 anos a ser cam-
peão do torneio que
reúne os 8 melhores te-
nistas do mundo de até
20 anos. Assim, ele se
iguala ao espanhol Car-
los Alcaraz e o italiano
Jannik Sinner.

Arnaldo Niskier é Profes-
sor, escritor, filósofo, his-
toriador e pedagogo

Mário Marinho  é jorna-
lista mineiro e especiali-
zado em jornalismo espor-
tivo

Inteligência Artificial, 
a maior revelação
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

Desemprego
Perdi meu emprego de carteira assinada.

Emprego esse que adorava, me sentia comple-
tamente segura. Cheguei até pensar em fazer
faculdade para tentar o cargo de gerência, mas
aconteceu o que aconteceu. Desde pequena,
por influência de minha mãe, gostei de confei-
taria. Para mim é indescritível o cheirinho de
bolo assando e café da tarde. Foi então que
decidi fazer bolo para ajudar nas contas. Me
senti bem mais calma e confiante, porque era
só eu e os ingredientes. Minha família e amigos
adoraram tanto, que acabaram me aconselhando
a fazer disso uma renda. 

Marcella Andrade
Aparecida de Goiânia

{ Sabem quem
ganhou um
presentão 
de Natal? 
A andidagem,
no país
inteiro!”
O governador do Rio de Janeiro, Cláu-
dio Castro, se manifestou nesta
quarta-feira 25 contra o decreto do
Ministério da Justiça e Segurança Pú-
blica que cria regras para o uso da
força por policiais. O governador afir-
mou que vai recorrer ao Supremo Tri-
bunal Federal contra a medida.

@jornalohoje
na madrugada desta quinta-feira (26), um
homem de 37 anos foi brutalmente es-
pancado e encontrado caído pela própria
esposa, no Distrito Federal. A vítima não
resistiu aos ferimentos e teve o óbito con-
firmado no local por equipes do serviço
de Atendimento Móvel de urgência
(samu). A leitora luciene Gonçalves (@lu-
ventura30) curtiu a publicação.

@ohoje
A Polícia civil da Bahia investiga o assas-
sinato de três irmãos na madrugada de
quarta-feira (25), no distrito de Vera
cruz, em Porto seguro, sul do Bahia. As
vítimas foram mortas a tiros enquanto
estavam em um veículo. um quarto
homem, que também foi baleado, sobre-
viveu e foi encaminhado a uma unidade
de saúde da região. ele não corre risco
de vida. o leitor eliezer carvalho (@_elie-
zercarvalhoo) comentou na publicação
“Brasil de rÉ pra trás.”.

L
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Depois de literalmente abrir os cofres no
quarto bimestre deste ano, impondo um
ritmo de crescimento anual de 24,3% para
as despesas primárias na comparação com
os valores pagos entre julho e agosto do ano
passado, a prefeitura de Goiânia decidiu li-
mitar o avanço dos gastos no bimestre se-
guinte, além de impor um corte radical nos
investimentos. As medidas tomadas pela ges-
tão fiscal no período podem ter sido adotadas
para evitar um crescimento mais forte do
déficit primário, que reflete a diferença entre
receitas e despesas depois de excluídas contas
de caráter financeiro, a exemplo do paga-
mento (e recebimento) de juros e amortiza-
ções. Mas podem estar relacionadas a exi-
gências e limitações impostas pela legislação
eleitoral, considerando que o primeiro turno
das eleições municipais ocorreu em outubro. 

Os dados do relatório resumido da exe-
cução orçamentária, de qualquer maneira,
sinalizam melhora relativa no resultado pri-
mário, ainda que o saldo tenha se mantido
muito abaixo daquele realizado no mesmo
período do ano passado. Entre julho e agosto
deste ano, as receitas haviam avançado
15,50% frente ao mesmo bimestre do ano
passado, velocidade nitidamente abaixo da-
quela imprimida às despesas pela gestão
municipal, o que gerou um déficit de R$
109,547 milhões. Numa tentativa aparente
de correção de rumos, as despesas cresceram

em menor intensidade, variando 14,0% entre
o quinto bimestre deste ano e os mesmos
dois meses de 2023, saindo de R$ 1,261 bilhão
para R$ 1,438 bilhão – em torno de R$ 176,533
milhões a mais. Para comparar, o relatório
havia registrado variação de pouco mais do
que R$ 310,0 milhões no quarto bimestre.

Desaquecimento
A questão é que as receitas vieram num

ritmo muito mais baixo, crescendo apenas
3,26% entre o quinto bimestre deste ano e
igual período do ano passado, de R$ 1,458
bilhão para R$ 1,505 bilhão. Considerando
que a inflação acumulada em 12 meses es-
tava até ali mais próxima de 4,80%, as re-
ceitas primárias totais do município teriam
experimentado até mesmo um recuo em
termos reais. Houve de fato uma recuperação
do resultado primário, que saiu de um déficit
de R$ 109,547 milhões no bimestre julho-
agosto para superávit de R$ 67,614 milhões
no acumulado entre setembro e outubro.
De toda forma, o saldo encolheu 65,62% na
comparação com o quinto bimestre do ano
passado, quando a prefeitura havia regis-
trado superávit de R$ 196,687 milhões. A
relação entre saldo primário e receita cor-
rente líquida, diante daqueles números, des-
pencou de 14,67% para 4,94% quando to-
mados os dados do bimestre setembro-ou-
tubro de cada exercício analisado.

2 Entre os grandes grupos
de despesas, considerando
compromissos efetivamente
pagos, somados a restos a pa-
gar processados e não pro-
cessados igualmente pagos
(etapa final dos processos de
execução do orçamento), a fo-
lha de pessoal recebeu injeção
adicional de R$ 122,556 mi-
lhões no quinto bimestre deste
ano, respondendo por 83,38%
do crescimento das despesas
primárias correntes.
2 Os gastos com pessoal e
encargos subiram de R$
543,382 milhões entre setem-
bro e outubro do ano passado
para R$ 665,938 milhões em
igual bimestre deste ano, cor-
respondendo a uma alta de
22,55%. O freio funcionou no
restante das despesas corren-
tes, relacionadas à manuten-
ção da máquina municipal e
a outros gastos rotineiros. Nes-
te caso, registrou-se variação
de apenas 4,50%, com as de-
mais despesas correntes avan-
çando de R$ 543,415 milhões
para R$ 567,846 milhões (per-
to de R$ 24,431 milhões adi-
cionais, portanto).
2 Puxadas pelos gastos com
o funcionalismo, as despesas
primárias correntes, ainda
sem considerar gastos pri-
mários de capital (categoria
que inclui o investimento
municipal), registraram ele-
vação de 13,52% entre os dois
bimestres analisados, subin-
do de R$ 1,087 bilhão para
R$ 1,234 bilhão, num acrés-
cimo de R$ 146,985 milhões.
2 O investimento municipal
foi reduzido em pouco mais
de um terço, desabando de

R$ 56,381 milhões no quinto
bimestre do ano passado para
R$ 37,216 milhões no mesmo
bimestre deste ano, num tom-
bo de 33,99% (ou seja, perto
de R$ 19,165 a menos). Ape-
nas para registro, o investi-
mento havia anotado eleva-
ção de 19,24% no quarto bi-
mestre e mais do que dobrou
no acumulado dos primeiros
oito meses deste ano frente
a idêntico período de 2023,
saltando 111,85% já na ante-
véspera das eleições.
2 A relação entre investi-
mentos e receita corrente lí-
quida, que já não havia sido
assim tão elevada em 2023,
caiu ainda mais, saindo de
4,21% no quinto bimestre da-
quele ano para somente
2,72%. O percentual muito
reduzido talvez explique o
número elevado de obras e
do volume de contratos em
atraso, como tem mostrado
o noticiário local.
2 Ao longo dos primeiros
10 meses deste ano, a prefei-
tura continuou gastando em
velocidade mais acelerada
do que permitiria o avanço
das receitas primárias, que
cresceram 13,12% diante dos
10 meses iniciais de 2023,
saindo de R$ 6,481 bilhões
para quase R$ 7,332 bilhões,
num ganho de R$ 850,590
milhões. As despesas primá-
rias, por sua vez, avançaram
de R$ 6,279 bilhões para R$
7,437 bilhões, crescendo
18,44% (mais R$ 1,158 bilhão)
e superando as receitas.
2 O resultado primário, que
havia indicado superávit de
R$ 202,249 milhões (apenas

3,41% da receita corrente lí-
quida), trocou de sinal, pas-
sando a registrar déficit de
R$ 105,118 milhões – o que
não parece configurar, de
todo modo, um cenário tão
caótico, já que corresponde
a 1,58% das receitas líquidas,
o que tende a facilitar a apli-
cação de medidas de ajuste
como tem alardeado a equipe
do prefeito recém-eleito.
2 Depois do corte no quinto
bimestre, o ritmo de cresci-
mento dos investimentos re-
cuou levemente, para um
avanço de 61,25% nos primei-
ros 10 meses deste ano em
relação ao mesmo intervalo
de 2023, saindo de R$ 162,516
milhões para R$ 262,063 mi-
lhões. A despeito da alta, os
valores investidos neste ano
corresponderam a apenas
3,93% das receitas líquidas,
diante de 2,74% em 2023.
2 Os gastos primários cor-
rentes foram pressionado es-
pecialmente pelo salto de
25,44% nas demais despesas
correntes, que atingiram pra-
ticamente R$ 3,10 bilhões. A
folha de pessoal avançou
12,01%, para R$ 3,328 bilhões.
2 Na ponta das receitas, a
principal contribuição veio
das transferências correntes,
com alta de 16,92%, para R$
3,219 bilhões e contribuição
de 54,8% para o aumento ge-
ral das receitas primárias. A
arrecadação de impostos, ta-
xas e contribuições cresceu
13,74%, atingindo pouco me-
nos de R$ 2,890 bilhões, con-
tribuindo com 41,05% na va-
riação no total das receitas.
(Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Depois de forte aceleração, prefeitura
derruba investimentos no 5º bimestre

BALANÇO

Econômica

4 n ECONOMIA

Alexandre Paes

O estado de Goiás, considerado um dos principais
produtores de milho do Brasil, começa a colher os frutos
de uma temporada favorável para a 1° safra de 2024. As
condições climáticas têm favorecido o desenvolvimento
da cultura, com chuvas regulares e bem distribuídas,
que impactaram positivamente a semeadura e a produ-
tividade do grão. Segundo dados da Secretaria de Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento de Goiás (Seapa), a
estimativa para a safra de milho 1° safra deste ano é oti-
mista, com um acréscimo de 1,8% em comparação ao
ciclo anterior.

No início de dezembro, Goiás já havia alcançado
49% da área prevista para o plantio, número significati-
vamente superior aos 23% registrados no mesmo período
do ano passado. O avanço também se reflete no panorama
nacional, com 65,1% da área cultivada até o começo de
dezembro, sendo o Sul do Brasil a região com maior agi-
lidade no processo, com a semeadura quase concluída.

A recuperação nos preços do milho, observada no
terceiro trimestre de 2024, também trouxe alívio aos
produtores. Após uma queda brusca nos preços durante
2023, o valor da saca de milho em novembro superou as
expectativas, atingindo o maior patamar do ano e regis-
trando um aumento de 21,7% em relação a novembro
de 2023. Este cenário é um reflexo do equilíbrio entre a
oferta e a demanda, especialmente devido à crescente
utilização do milho na produção de etanol, que tem
ocupado um papel cada vez mais importante na matriz
energética brasileira.

Pedro Leonardo Rezende, secretário da Seapa, destaca
que o bom desempenho do milho 1° safra em Goiás
reflete a combinação de fatores como a adoção de tec-
nologias de ponta e as boas condições climáticas: "A
agricultura goiana segue se destacando pela sua capaci-
dade de adaptação às condições climáticas e ao uso de
novas tecnologias que garantem produtividade e sus-
tentabilidade. O avanço no plantio e o aumento de pro-
dutividade são um reflexo do empenho dos nossos pro-
dutores e da nossa infraestrutura que favorece a logística",
afirma o secretário.

No entanto, o panorama também revela uma desa-
celeração nas exportações. Em outubro de 2024, o volume
de milho exportado pelo Brasil caiu 24,2% em comparação
ao mesmo mês de 2023, enquanto Goiás teve uma
redução de 3,8%. A demanda interna, impulsionada
principalmente pela produção de etanol, tem absorvido
uma maior parte da produção. De acordo com o Balanço
Energético Nacional (BEN) 2024, a fabricação de etanol
a partir do milho tem ganhado relevância, representando
16% da produção total de biocombustível no Brasil, e a
tendência é de crescimento nos próximos anos.

Em Goiás, os efeitos dessa transformação são sentidos
por produtores como José Antônio da Silva, agricultor
de Rio Verde. “O milho tem sido essencial para nossa
receita. O preço tem dado uma certa estabilidade para
a produção, e a demanda do etanol, que cresce, abre
novas oportunidades de mercado. O clima tem ajudado
bastante este ano, e isso tem sido positivo para nossa
produtividade”, conta Silva, que aposta na qualidade
e aumento de produção para manter a competitividade
no mercado.

Outro produtor, Paulo Henrique Costa, de Jataí, com-
partilha da mesma visão otimista, ressaltando a impor-
tância da diversificação da produção e o papel estratégico
que o milho desempenha. “O milho nunca teve tanta
importância para a nossa economia local. Temos perce-
bido que, com a estabilidade de preços e as boas condições
climáticas, conseguimos ampliar nossas áreas e melhorar
a produtividade. É um momento bom para o setor, sem
dúvida”, destaca Costa.

Em síntese, a safra de milho 1° safra de 2024 em Goiás
parece estar encaminhada para uma temporada positiva,
com crescimento na produtividade e preço estável, im-
pulsionado tanto pelas condições climáticas favoráveis
quanto pela crescente demanda interna. A diversificação
do uso do milho e o aumento da produção de etanol re-
forçam a relevância do estado na produção de grãos e
biocombustíveis, prometendo um ano promissor para os
produtores goianos. (Especial para O Hoje)

Plantio do milho na 1° safra tem aumento de 1,8% na
produtividade e recuperação no preço da saca do cereal

As vendas de títulos do Te-
souro Direto superaram os res-
gates em R$ 2,462 bilhões em
novembro deste ano. De acor-
do com dados divulgados nesta
quinta-feira (26) pelo Tesouro
Nacional, é o segundo maior
valor da série histórica, atrás
do recorde do mês de outubro
último, quando as emissões lí-

quidas de títulos atingiram R$
2,528 bilhões. No mês passado,
as vendas de títulos atingiram
R$ 5,764 bilhões. Já os resgates
totalizaram R$ 3,302 bilhões,
sendo R$ 3.109 bilhões relati-
vos às recompras e R$ 192,5
milhões aos vencimentos,
quando o prazo do título acaba,
e o governo precisa reembolsar

o investidor com juros. O es-
toque total do Tesouro Direto
alcançou R$ 150,8 bilhões no
fim de novembro, com aumen-
to de 2,5%, na comparação
com o mês anterior (R$ 147
bilhões), e de 19,5% em relação
a novembro do ano passado
(R$ 126,2 bilhões). (Alexandre
Paes, especial para O Hoje)

Vendas líquidas do Tesouro Direto
atingem patamares históricos

Safra do 
Milho avança 
e produção
deve saltar
14,3% em Goiás

Mais Soja
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Francisco Costa

Prefeito eleito de Aparecida
de Goiânia, Leandro Vilela
(MDB) deve assumir o man-
dato sem resistência no Le-
gislativo. Ao menos nesse pri-
meiro momento, não deve ha-
ver oposição ao gestor na Câ-
mara Municipal.

Presidente da Câmara, o ve-
reador André Fortaleza foi ree-
leito pelo Partido Liberal (PL),
mesma legenda que teve como
candidato à prefeitura o de-
putado federal Professor Alci-
des. Ao O HOJE, ele diz que já
houve uma conversa de Lean-
dro com os eleitos. 

"No começo ele não deve
ter resistência. Esse é um en-
tendimento dos vereadores
com quem eu conversei", de-
clarou Fortaleza. "Temos que
ter bom senso, coerência. Vou
estar trabalhando e fiscali-
zando, mas serei parceiro do
Executivo no que for bom
para a cidade."

Vale lembrar que, nos últi-
mos anos, André fez oposição
ao prefeito Vilmar Mariano
(União Brasil), que deixa o cargo
em alguns dias. O clima entre
eles, inclusive, emperrou algu-
mas votações em determinados
momentos. Fortaleza, inclusive,
chegou a se colocar como pré-
candidato à prefeitura, mas fe-

chou com Professor Alcides. 
Dos 25 vereadores eleitos,

quatro são do PL. Eleito para
o primeiro mandato pelo par-
tido, Dieyme Vasconcelos cor-
robora a fala de Fortaleza. Ele
reforça a posição de indepen-
dência - não de oposição - e
diz que votará a favor das boas
matérias. "O que for contra a
base que me elegeu, serei con-
tra. Mas nesse momento, o pre-
feito busca recursos e precisa
de harmonia para mostrar suas
habilidades."

O HOJE também tentou con-
tato com Gleison Flávio (PL),
quarto mais votado na cidade,
mas não teve sucesso. Contudo,
conforme apurado pelo
Goiás365, tanto o Partido Li-
beral quanto outras legendas
que estavam na base do Pro-

fessor Alcides, durante o pleito,
vão começar alinhadas com
Vilela, por meio de seus ve-
readores. 

Diplomação
Leandro Vilela e os 25 ve-

readores e suplentes foram di-
plomados no último dia 17 de
dezembro, às 10h, no Anfitea-
tro Municipal Cantor Leandro.
A solenidade contou com a
presença do governador Ro-
naldo Caiado (União Brasil),
do vice-governador Daniel Vi-
lela (MDB), do deputado federal
Glaustin da Fokus (Podemos)
e dos deputados estaduais Cai-
ro Salim (PSD) e Veter Martins
(União Brasil), além de outras
autoridades.

Durante o evento, Lean-
dro parabenizou os verea-

dores eleitos e os suplentes
e destacou que a relação en-
tre o Executivo e o Legislativo
será pautada pelo respeito e
compromisso com os inte-
resses da população. “Com a
Câmara Municipal teremos
uma relação respeitosa, re-
publicana e produtiva, en-
tregando aquilo que os apa-
recidenses esperam.”

Ele ainda enfatizou que go-
vernará para os 600 mil habi-
tantes de Aparecida de Goiânia.
“Vamos realizar em quatro anos
a maior entrega que Aparecida
já viu. Aparecida está encardida.
Os buracos, o mato e a falta de
limpeza tomam conta dos nos-
sos bairros. Vamos, nos primei-
ros dias, fazer uma grande for-
ça-tarefa para Aparecida voltar
a brilhar", prometeu.

Vilela venceu a disputa em
Aparecida no segundo turno.
Na primeira etapa, ele conse-
guiu 48,02% dos votos válidos
contra 43,04% de Professor Al-
cides e 8,94% de Willian Panda
(PSB). Na fase final, Leandro
por 63,6% a 36,4%. 

Ele foi o quinto candidato
mais votado no Brasil no se-
gundo turno. No cenário na-
cional, a liderança entre os
eleitos proporcionalmente com
mais votos ficou com Hingo
Hammes (PP), de Petrópolis,
no Rio de Janeiro, que alcançou
74,7%. Em seguida, aparecem
Ramos, de Paulista (PE), com
73,3%; Engenheiro Daniel, de
Taboão da Serra (66,2%); e Cí-
cero Lucena, de João Pessoa
(63,9%). Depois, Leandro. (Es-
pecial para O Hoje)

Vilela destacou que a relação entre o Executivo e o Legislativo será pautada pelo respeito e compromisso com os interesses da população

Com três dias úteis para o
fim do ano de 2024, a Câmara
Municipal de Goiânia não con-
seguiu votar em três impor-
tantes projetos que estavam
marcados para a sessão ordi-
nária desta quinta-feira (26),
como a estimativa do orça-
mento municipal para 2025.
Além do orçamento, a reforma
administrativa do prefeito elei-
to Sandro Mabel (União Brasil)
e a alteração do regimento in-
terno da Casa também ficaram
para depois. Isso porque quatro
vereadores apresentaram
emendas para cada um dos
projetos antes mesmo das vo-
tações, ao qual foram acatadas
e devem ser analisadas nas
devidas comissões nesta sex-
ta-feira (27). 

Com isso, a Câmara Muni-
cipal deve continuar sem re-
cesso até que os projetos se-
jam aprovados em definitivo,
o que deve acontecer nesta
terça-feira (31) no último dia
do ano. Neste dia a Casa tem
de aprovar pelo menos o or-
çamento de 2025 em definiti-
vo porque no dia 1º será a
posse dos vereadores eleitos
e reeleitos, ao qual cerca de
40% dos atuais parlamentares
devem deixar os cargos. Con-
tudo, não é de interesse da
base, ou mesmo do Mabel,
deixar o projeto da reforma
administrativa para ser vota-
do em seu mandato. 

As emendas que
barraram a votação 

Agora, ambas as três emen-
das devem ser apreciadas em
sessão extraordinária da Co-
missão de Constituição, Justiça
e Redação (CCJR) e na Comissão
Mista neste dia 27. Uma das
emendas enviadas pela Casa
é de autoria da vereadora Kátia
Maria (PT) e altera um artigo
da reforma administrativa que
obriga o município a fazer
uma consulta pública na Câ-
mara em qualquer iniciativa
de Parceria Público Privado
(PPP). De acordo com a verea-

dora, as consultas públicas per-
mitem um espaço de transpa-
rência neste tipo de parceria.
Além disso, tem o objetivo  de
fiscalizar os órgãos a fim de
impedir quaisquer tentativas
de desvio de verba pública.
Vale lembrar que uma emenda
similar foi aprovada na comis-
são e deve dispor de que as li-
cenças, emissão de alvarás po-
dem ficar nas secretarias de
origem sem necessidade de
tramitar na Câmara.

Além da Kátia, vereadores
também apoiaram a emenda
que cria o auxílio-represen-

tação para vereadores da
mesa diretora e presidentes
das comissões que correspon-
de a um terço do salário dos
vereadores, cerca de R$ 6.500.
Pelo entendimento dos verea-
dores da Casa, a verba de ca-
ráter indenizatória tem o ob-
jetivo de “indenizar o custo
do trabalho dos parlamenta-
res e servidores que executam
atividades de representação
institucional externa”. Apesar
disso, os vereadores devem
comprovar os gastos extras
caso queiram ser ressarcidos
do prejuízo devido o caráter

indenizatório. Já a terceira
emenda que diz acerca da
LOA 2025 que atualiza o do-
cumento condizente a Câmara
com o custo adicional de R$
4,8 milhões da verba do au-
xílio-representação.

Por outro lado, a quarta e
última emenda que altera o
regimento interno da Câmara
enviada a pedido de Mabel
foi aprovada por unanimidade
e deve ser votada em comissão
mista também na manhã do
dia 27. De acordo com o do-
cumento, a projetos enviados
pelo prefeito ou a mesa dire-
tora com carácter de urgência
não precisam de um intervalo
de 24 horas para a votação,
sendo assim, as pautas podem
voltar ao plenário para serem
votadas nas pautas do dia as-
sim que forem aprovadas nas
comissões. 

Apesar da maioria dos
grandes projetos não terem
sido votados, o projeto de lei
que institui a Cota para o Exer-
cício da Atividade Parlamen-
tar (Ceap) ao qual deve grati-
ficar cada vereador em R$ 15
mil foi aprovada em definitivo
pela Câmara e segue para a
sanção do prefeito Rogério
Cruz (Solidariedade). Além da
verba adicional, fica disposto
a criação de 160 cargos co-
missionados e 18 unidades
administrativas. (João Reynol,
especial para O Hoje)

FALTAM 3 DIAS

Ambos os projetos receberam emendas que foram aprovadas 
e devem ser apreciadas para inclusão nas devidas comissões

Atual presidente
do Legislativo,
André Fortaleza 
diz ser um
entendimento da
Casa que o prefeito
eleito não tenha
resistência no
começo da gestão 

Vilela deve assumir mandato sem
oposição na Câmara de Aparecida

Jhonney Macena

Millena Cristina/Camara Municipal de Goiânia

Câmara não vota no orçamento de 2025 nem na reforma 
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Tratado nuclear
Desde 2018, o Governo brasileiro tenta

a ratificação do Tratado para a Proibição
das Armas Nucleares, assinado em Nova
York em 20 de setembro de 2017, pelo en-
tão presidente Michel Temer. A ratificação
do acordo pode comprometer definitiva-
mente o Programa Nuclear Brasileiro.
Embora o Brasil tenha renunciado cons-
titucionalmente ao desenvolvimento de
armas nucleares, a pressão dos Estados
Unidos segue forte para que o Brasil não
avance um milímetro mais em seu Pro-
grama Nuclear, conduzido pela Marinha.
O tratado de 2017 seria a pá de cal. Além
disso, ao ratificar o Tratado que os países
nucleares não aderem, o Brasil também
perderia qualquer capacidade de barga-
nha para negociar com as grandes potên-
cias, tornando-se definitivamente um
“anão diplomático”, termo cunhado pela
diplomacia israelense.

Mais Médicos 
O Programa Mais Médicos, criado para

reforçar o atendimento no SUS, se mostra
promissor. Até novembro contabilizou mais
de 26,5 mil médicos ativos. Destes, mais de
10 mil são intercambistas vindos de outros
países – com destaque para Cuba (1.680) e
Bolívia (130). Em 2021 o Ministério da
Saúde registrou cerca de 15,3 mil profis-
sionais. Mas o maior contingente está em
cidades de média e baixa vulnerabilidade.

Lado de lá
Embora o Brasil desde 1974 reitere

o seu apoio ao princípio de “Uma Só
China”, um ministro de primeira-clas-
se, Luís Cláudio Villafañe, equivalente
a Embaixador, foi designado para
chefiar o Escritório de Negócios do
país, em Taipei, capital de Taiwan –
que se declara independente dos chi-
neses. A China sempre ameaça cortar
relações com países que não reco-
nhecerem Taiwan como uma provín-
cia da potência asiática. 

E o vento levou...
Ficará para 2025 a análise pela Câ-

mara dos Deputados do texto do Acordo
sobre o Comércio de Aeronaves Civis
da Organização Mundial do Comércio,
celebrado em Genebra, em 12 de abril
de 1979. Isso mesmo. O acordo firmado
há 45 anos chegou na Câmara em ou-
tubro passado. O comércio mundial
anual dos produtos cobertos pelo tra-
tado alcança US$ 3,73 trilhões em ex-
portações e importações. 

Couro na conta
Mais uma câmara de comércio exte-

rior se mostrou disposta a ajudar a reto-
mada da economia gaúcha depois das
enchentes de março. O Quênia pretende
importar couro do Estado sulista. O aviso
foi dado pelo embaixador do país, Le-
marron Kaanto, ao deputado Lucas Re-
decker (PSDB-RS), presidente da Comissão
de Relações Exteriores.

Bola dentro & fora
O Estádio Nacional de Brasília tor-

nou-se destino de partidas do Brasileirão
e até de campeonatos estaduais. O povo
da capital está na expectativa para 2025.
Dia 22 de janeiro tem Cruzeiro x Atletic,
pelo Mineiro. O problema é que, para
estes jogos, comprados por grupo em-
presarial, o sócio-torcedor perde todos
os benefícios. Os ingressos são inflados e
os sócios obrigados a pagar o preço inte-
gral. (Especial para O Hoje)

Governador do Pará liderará ações de desenvolvimento
sustentável da Amazônia em ano marcado pela COP30 em Belém

O governador do Pará, Helder Barbalho (MDB), foi
reeleito por unanimidade para presidir o Consórcio In-
terestadual de Desenvolvimento Sustentável da Amazônia
Legal. A votação ocorreu virtualmente nesta quinta-
feira (26) e contou com o apoio dos governadores dos
nove estados que integram o colegiado: Acre, Amapá,
Amazonas, Maranhão, Mato Grosso, Pará, Rondônia,
Roraima e Tocantins.

Este será o terceiro mandato consecutivo de Barbalho
à frente do consórcio, que tem como objetivo impulsionar
o desenvolvimento sustentável da Amazônia de forma
integrada. O governador paraense permanecerá no
cargo por mais um ano, período que será marcado pela
realização da COP30, conferência da ONU sobre mu-
danças climáticas. O evento está previsto para novembro
de 2025, em Belém, capital do Pará.

O Consórcio Amazônia Legal foi criado para promover
ações que equilibram preservação ambiental e cresci-
mento econômico, buscando tornar a região uma refe-
rência global em sustentabilidade. Entre as metas está
transformar a Amazônia em um território globalizado
e sustentável até 2030, através de estratégias que incluem
governança articulada e a criação de oportunidades
econômicas para as populações locais.

Com a reeleição, Barbalho reforça seu papel de liderança
em iniciativas que visam enfrentar desafios climáticos e
ampliar o protagonismo da Amazônia no cenário inter-
nacional. (Vinicius Lima, especial para O Hoje)

Helder é reeleito
presidente 
do Consórcio
Amazônia Legal 
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Thiago Borges

As emendas parlamentares,
maior trunfo na mão dos de-
putados e senadores nos últi-
mos anos, continuam movi-
mentando os corredores de
Brasília. Após o ministro do
Supremo Tribunal Federal
(STF) Flávio Dino bloquear o
pagamento de R$ 4,2 bilhões
de emendas, o presidente da
Câmara dos Deputados, Arthur
Lira (PP-AL), reuniu, na tarde
da última quinta-feira, 26, os
líderes partidários da Casa Bai-
xa para tratar do tema. 

A reunião aconteceu pre-
sencialmente com deputados
que ainda estão em Brasília e
via videoconferência com
aqueles que já saíram da capi-
tal federal, visto que o recesso
parlamentar começou na últi-
ma segunda-feira, 23, e vários
deputados já saíram de férias
no último final de semana. Ini-
cialmente, a conversa seria
para tratar da sucessão da Câ-
mara, que deve ser comandada
por Hugo Motta (Republica-
nos-PB) a partir de fevereiro.
Cargos na mesa diretora se-
riam discutidos. Porém, as dis-
cussões sobre as emendas to-

maram conta da reunião. 
Dino já havia suspendido

as emendas parlamentares em
agosto, alegando pouca trans-
parência do dinheiro público
destinado pelos deputados e
senadores. A suspensão causou
atrito entre o Legislativo e o
Judiciário e o problema só foi
resolvido após o Congresso
aprovar as regras impostas
pelo STF. 

O atual bloqueio imposto
por Dino é fruto de um pedido
do Partido Socialismo e Liber-
dade (PSOL), que constatou ir-
regularidades no pagamento
de mais de 5 mil emendas de
comissão. Juntas, o pagamento
das emendas somam pouco
mais de R$ 4,2 bilhões. A le-
genda alega que as emendas
não tiveram aprovação prévia
e registro em ata pelas comis-
sões, como prevê a lei aprova-
da pelo Congresso neste ano. 

Na última terça-feira, 24, a
Polícia Federal, a pedido de
Flávio Dino, instaurou um in-
quérito para apurar as supos-
tas irregularidades na libera-
ção das emendas de comissão.
Um ofício, revelado pela revista
Piauí, mostra que a execução
dos R$ 4,2 bilhões estava pre-

vista no Orçamento de 2024 e
foram “apadrinhados” por 17
líderes partidários em acordo
com o alagoano - ao invés de
passar pelos processos de apro-

vação de emendas, que se trata
da contestação do PSOL. 

Além da reunião com os lí-
deres dos partidos na Câmara,
Lira foi até o Palácio da Alvo-
rada conversar com o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva
(PT). O alagoano foi responsá-
vel por aprovar projetos im-
portantes do governo federal,
como o pacote fiscal, que corta
gastos para o governo cumprir
o arcabouço fiscal. Lira tam-
bém articulou a aprovação da
PEC que regulamenta as regras
da reforma tributária. 

Com isso, o presidente da
Casa Baixa deve negociar junto

ao Poder Executivo uma libe-
ração de Dino, que é próximo
de Lula - o petista indicou o
magistrado ao Supremo, que
anteriormente foi ministro da
Justiça e Segurança Pública
nos dois primeiros anos do
Lula 3. 

Lira aposta na mesma es-
tratégia usada anteriormente,
quando a resolução para Dino
liberar as emendas aconteceu
após reuniões envolvendo os
chefes dos Três Poderes, na
ocasião, com o ministro da
Casa Civil, Rui Costa, repre-
sentando o Executivo. (Espe-
cial para O Hoje)

Presidente da Câmara dos Deputados
convoca parlamentares para 
reunião de emergência; Alagoano
também se reuniu com Lula

Para tratar das emendas, Lira
interrompe recesso parlamentar 

Lula Marques/ABr
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Inicialmente, a

conversa seria para

tratar da sucessão

da Câmara. Porém,

as discussões 

sobre as emendas

tomaram conta 

da reunião
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Felipe Cardoso

Nos últimos anos, e cada
vez mais, o eleitor tem escu-
tado as mesmas promessas
no período eleitoral. Uma de-
las, comum entre quase todas
as candidaturas, passa pela
formação de uma equipe téc-
nica para gestão municipal.
Esse ‘compromisso’ firmado
com o eleitorado se torna ain-
da mais evidente em municí-
pios maiores que, na maioria
dos casos, enfrentam as maio-
res dificuldades em relação
ao controle das demandas e
da dívida pública.

Em 2024, esse discurso ga-
nhou ainda mais força. Sob a
expectativa de dias ‘difíceis’
num futuro não muito distan-
te, haja vista o obstáculo dos
gestores para acessar recursos,
bem como os impactos da Re-
forma Tributária, os prefeitos
vão precisar, mais do que nun-
ca, se reinventar para garantir
um governo de resultados no
ano que vem. 

As três maiores cidades
goianas viram nos discursos
de seus prefeitos eleitos o com-
promisso de formar um time
à altura de tais desafios. Sandro
Mabel, em Goiânia; Leandro
Vilela, em Aparecida; e Márcio
Corrêa, em Anápolis; disseram
aos quatro ventos que iriam
na contramão das amarras po-
líticas, fortalecendo o discurso
de que escalaria um time de
especialistas.

Essa tendência reflete uma
mudança de paradigma na
administração pública, onde
a eficiência, transparência e
responsabilidade são coloca-
das em primeiro plano - caso,
na prática, aconteça.  Acontece
que a complexidade dos de-
safios trazidos pela desigual-
dade, pobreza e mobilidade,
exige uma abordagem mais
técnica e inovadora dos novos
gestores.  Nesse contexto, equi-
pes compostas por especialis-
tas em áreas-chave, como saú-
de, educação e infraestrutura,
podem desenvolver soluções

mais assertivas. 
Além disso, o entendimento

comum é que a gestão técnica
promove maior transparência
e responsabilidade, combaten-
do a corrupção e o ‘clientelis-
mo’. O entendimento unânime
é que a tomada de decisões
baseada em dados e evidên-
cias, em vez de interesses po-
líticos, garante uma maior efi-
ciência na utilização dos re-
cursos públicos. Isso, por sua
vez, melhora a qualidade de
vida dos cidadãos e aumenta,
consequentemente, a confian-
ça nas instituições.

Conhecedor das dificulda-

des que passam pelo ‘equilí-
brio dos pratos’ o prefeito elei-
to de Goiânia se antecipou
para penetrar e garantir um
bom relacionamento com a
Câmara Municipal da capital.
Acontece que os vereadores,
todos sabem, na maioria das
vezes, são os grandes respon-
sáveis por pressionar os pre-
feitos por cargos e indicações
no alto escalão de todo e qual-
quer governo.

Em um de seus muitos en-
contros com os vereadores,
Mabel explicou que o apoio
do legislativo será essencial
para implementar as mudan-

ças necessárias e enfrentar os
desafios administrativos que,
segundo ele, “outros governos
não tiveram coragem de rea-
lizar”. E reforçou o que tem
dito a todo e qualquer prefeito
eleito: “Será um ano difícil”. 

Vilela, eleito em Aparecida,
foi na esteira na tentativa de
cultivar uma boa relação com
a Câmara e garantir uma go-
vernabilidade tranquila a partir
do ano que vem. Em encontro
recente com as lideranças da
cidade, ele reforçou sua inten-
ção de manter uma boa relação
e articular um trabalho con-
junto. (Especial para O Hoje)

Entendimento comum é que a gestão técnica promove maior transparência e responsabilidade

Sob a expectativa de dias ‘difíceis’ num
futuro não muito distante, prefeitos vão
precisar se reinventar para garantir um
governo de resultados no ano que vem

Movimento comum entre prefeitos
revela busca por gestão mais técnica

Marcelo Camargo/ABr



Herbert Alencar e 
Igor Santhiago

Com as festas de fim de ano
chegando ao fim, os principais
clubes de Goiânia retomam os
trabalhos visando a temporada
de 2025. Atlético Goianiense,
Vila Nova e Goiás dão o pon-
tapé inicial em suas respectivas
pré-temporadas nesta semana,
cada qual com suas estratégias
e desafios. O foco, neste mo-
mento, é a preparação para o
Campeonato Goiano, que co-
meça em janeiro, e as demais
competições ao longo do ano.

Dragão inicia 
os trabalhos 

O Atlético Goianiense foi o
primeiro a se reapresentar en-
tre os três clubes. O elenco ru-
bro-negro iniciou os trabalhos
na tarde desta quinta-feira (26),
no Centro de Treinamento do
Dragão, em Goiânia. A pré-
temporada marca o início da
reconstrução da equipe após
o rebaixamento para a Série
B do Campeonato Brasileiro
em 2024.

A grande novidade para
2025 é a chegada do técnico
Rafael Guanaes, que será apre-
sentado oficialmente nesta sex-
ta-feira (27). Conhecido pelo
trabalho em categorias de base
e equipes emergentes, Guanaes

assume o Atlético com a missão
de liderar a equipe na busca
pelo 4º título seguido do esta-
dual, além de um retorno à
Série A do Brasileiro.

No primeiro momento, os
treinos serão focados no con-
dicionamento físico e no en-
trosamento dos jogadores, es-
pecialmente entre os rema-
nescentes e os reforços que
chegarão. A diretoria do Dra-
gão ainda está em negocia-
ções para completar o elenco
e tem como prioridade o setor
ofensivo.

A estreia do Atlético no
Campeonato Goiano está mar-
cada para o dia 14 de janeiro,
contra o Grêmio Anápolis, no
Estádio Jonas Duarte. O clube
disputará a Série C e a Copa
do Brasil em 2025.

Tigrão mira reforços
O Vila Nova iniciou nesta

quinta-feira (26) a preparação
para a temporada de 2025 no
Centro de Treinamento Vila
do Tigre. Com a presença do
técnico Rafael Lacerda, do
auxiliar João Antônio e do
analista de desempenho Mat-
heus Bolívar, o clube deu o

primeiro passo em busca de
um ano competitivo. A reu-
nião de planejamento envol-
veu análises detalhadas do
elenco atual, bem como es-
tratégias para reforços que
possam fortalecer a equipe.

A pré-temporada busca não
apenas montar uma equipe
competitiva para o Goianão,
mas também investir no de-
senvolvimento a longo prazo.
Rafael Lacerda destacou a im-
portância de alinhar conceitos
táticos e criar um ambiente
de trabalho propício para o
sucesso. Os jogadores retornam
aos treinos nesta sexta-feira
(27), com foco em condiciona-
mento físico e integração.

O Vila Nova também mo-
vimentou o mercado com a
contratação do atacante Bruno
Mendes, que chega após pas-
sagem pelo Guarani, e está em
busca de um lateral-esquerdo
para compor o elenco. Com 11
reforços já anunciados, o time
colorêdo trabalha para equili-
brar juventude e experiência.

A estreia no Campeonato
Goiano acontece no dia 15 de
janeiro, contra a Aparecidense,
no Estádio Olímpico. O plane-

jamento para 2025 inclui tam-
bém a Copa Verde, a Copa do
Brasil e a Série B, competições
em que o Tigrão busca se con-
solidar e alcançar resultados
expressivos.

Esmeraldino aposta 
em Jair Ventura

O Goiás Esporte Clube dá
início à pré-temporada nesta
sexta-feira (27), com apresen-
tações programadas para a
manhã no CT Edmo Pinheiro
e uma coletiva de imprensa
na parte da tarde, no Estádio
Hailé Pinheiro. Sob o comando
de Jair Ventura, que retorna
ao Verdão, o clube traça planos
ambiciosos para 2025, mirando
o Campeonato Goiano, a Copa
Verde e a Série B.

O time começa os trabalhos
com um elenco parcialmente
renovado. Além da manuten-
ção de peças-chave como o go-
leiro Tadeu, o zagueiro Messias
e o lateral Douglas Teixeira, o
Verdão anunciou reforços
como Willean Lepo, Juninho e
Gonzalo Freitas. Outros nomes,
como Facundo Barceló e Art-
hur Caíke, chegam para forta-
lecer o setor ofensivo.

Jair Ventura destacou a im-
portância de uma pré-tempo-
rada bem estruturada, com
foco no entrosamento e na im-
plementação de sua filosofia
de jogo. O clube também segue
de olho no mercado para su-
prir posições estratégicas antes
do início das competições.

A estreia do Goiás no Cam-
peonato Goiano está marcada
para o dia 15 de janeiro, fora
de casa, contra o Goiatuba.
Além do estadual, o clube bus-
ca consistência na Série B e
almeja um desempenho com-
petitivo na Copa Verde, con-
solidando uma temporada de
resultados positivos.

Expectativas 
para a temporada

Com a pré-temporada em
andamento, Goiás, Vila Nova
e Atlético-GO têm a oportuni-
dade de ajustar suas estratégias
e preparar elencos competiti-
vos para 2025. O Campeonato
Goiano será o primeiro grande
teste do ano, servindo como
um termômetro para as de-
mais competições. Apesar de
movimentos de mercados dis-
tintos, os três clubes compar-
tilham a mesma meta: con-
quistar o Goianão 2025 e bus-
car o tão sonhado acesso para
série A do Brasileirão 2025.
(Especial para O Hoje)

8 n ESPORTES

Atlético-GO, Vila Nova e Goiás iniciam pré-
temporada com reforços e novas comissões técnicas

GiGantes Goianos 

se apresentam

Os três principais clubes de Goiânia ajustam elencos para o Goianão e competições nacionais Reprodução
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Renata Ferraz

Nos últimos anos, a utiliza-
ção do Ozempic e de outros
medicamentos para emagre-
cimento cresceu significativa-
mente entre os brasileiros. Em-
bora não existam dados oficiais
precisos sobre o número de
usuários no Brasil, uma pes-
quisa realizada pelo Instituto
Brasileiro de Opinião Pública
e Estatística (IBOPE) estima
que cerca de 2% da população,
ou aproximadamente 4 mi-
lhões de pessoas, tenham re-
corrido a esses medicamentos
entre 2020 e 2022. 

Esse crescimento na de-
manda levou a Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária (An-
visa) a tomar medidas impor-
tantes. Em dezembro de 2024,
a Anvisa autorizou a produção
e venda de dois novos medi-
camentos análogos de GLP-1,
denominados Olire e Lirux,
pela farmacêutica EMS. Estes
medicamentos, que serão uti-
lizados no tratamento da obe-
sidade e do diabetes tipo 2,
respectivamente, serão fabri-
cados inteiramente no Brasil
e estarão disponíveis nas far-
mácias a partir de 2025.

Carlos Sanchez, Presidente
do Conselho de Administração
da EMS, destaca a relevância
desse avanço: "Desenvolvemos

um produto no país, com tec-
nologia brasileira, do zero. Va-
mos fabricar desde a matéria-
prima até o produto acabado."
Os novos medicamentos são
baseados na liraglutida, o mes-
mo princípio ativo encontrado
nas canetas injetáveis Saxenda
e Victoza.

O objetivo para essa fabri-
cação em solo brasileiro, visa
dar voz às indústrias farma-
cêuticas do Brasil, que já tem
um lugar consolidado na área
da saúde e pesquisa, a finali-
dade dessa nova iniciativa é
permitir que mais pacientes
diabéticos tenham acesso a
essa medicação de forma aces-
sível aos bolsos da população.
Isso porque o Ozempic é um
medicamento fabricado por
um laboratório e empresa Di-
namarquesa, e os custo de im-
portação, acaba implicando no
valor do produto que pode al-
cançar R$ 600,00 por caneta.

Entretanto, mesmo com
essa finalidade de saúde pú-
blica, o crescimento do uso de
medicamentos como o Ozempic
sem prescrição médica tem
apresentado personagens como
exemplo:  Flávia Veríssimo,
uma usuária que optou por
utilizar o medicamento sem
prescrição médica: "Eu comprei
o Ozempic sem prescrição, por-
que queria emagrecer e passei

muito mal. Foi uma experiência
péssima. Eu não sabia dos ris-
cos envolvidos."

Flávia ainda relatou os mo-
mentos de preocupação que en-
frentou quando fazia uso desse
medicamento “Meu namorado
precisou me vigiar a noite in-
teira porque meus lábios fica-
ram sem cor. Ele estava com
medo que algo pudesse me
acontecer, e eu acredito que se
eu tivesse continuado a usar,
provavelmente eu teria morrido
”, afirmou.  Além dos efeitos
sofridos, ela ainda disse que
não conhece ninguém que não
tenha passado mal por usar
essa medicação, principalmente
sem prescrição médica.

O nutricionista e nutrólogo
Mateus Dias explica que
"Ozempic (semaglutida) é in-
dicado principalmente para o
tratamento de diabetes tipo 2.
Ele atua como um agonista do
GLP-1, um hormônio que ajuda
a regular a glicose no sangue,
aumentando a secreção de in-
sulina em resposta a refeições
e reduzindo a produção de
glucagon, que é o hormônio
que eleva a glicose.

Isso resulta em um controle
glicêmico mais eficaz." Ele
acrescenta que o medicamento
é seguro e eficaz para adultos
com diabetes tipo 2, especial-
mente aqueles que não conse-
guem controlar a glicemia ape-

nas com dieta e exercício.
Os benefícios do Ozempic

para pacientes com diabetes
tipo 2 incluem melhor controle
glicêmico, redução do peso
corporal, diminuição do risco
de complicações cardiovascu-
lares e menor incidência de
hipoglicemia em comparação
com outros medicamentos.
"Embora tenha sido aprovado
para o tratamento de diabetes,
estudos mostram que o Ozem-
pic pode ajudar na perda de
peso em pessoas sem diabetes,
devido à sua ação de redução
do apetite. No entanto, o uso
deve ser sempre supervisio-
nado por um profissional de
saúde", afirma Mateus.

Os medicamentos análogos
de GLP-1, como o Ozempic,
funcionam simulando o hor-
mônio GLP-1, o que aumenta
a produção de insulina e di-
minui a velocidade da diges-
tão. No entanto, seu uso in-
discriminado pode resultar
em efeitos colaterais, como
náuseas, diarreia e hipoglice-
mia. Mateus alerta que "o uso
sem prescrição pode levar a
efeitos colaterais graves, como
pancreatite, hipoglicemia e
problemas gastrointestinais.
Além disso, o uso indevido
pode causar complicações de
saúde, como desidratação e
distúrbios metabólicos."

Diante desse cenário, é fun-
damental que os pacientes con-
sultem um médico antes de
iniciar qualquer tratamento e
sigam as orientações de forma
rigorosa. Informar o médico
sobre quaisquer efeitos cola-
terais também é essencial para
garantir a segurança do trata-
mento. A Anvisa tem reforçado
a importância da prescrição
médica, destacando que essa
prática é crucial para assegurar
a eficácia e a segurança dos
medicamentos.

Mateus Dias ressalta a im-
portância da supervisão mé-
dica: "A supervisão é crucial
para monitorar a eficácia do
tratamento, ajustar doses e
prevenir efeitos colaterais.
Exames regulares de sangue

podem ser necessários para
avaliar a saúde geral." Ele
também menciona que o au-
mento do uso inadequado
pode ser impulsionado pela
busca por soluções rápidas
para perda de peso e pela in-
fluência de redes sociais e ce-
lebridades.

O uso desenfreado do
Ozempic pode impactar nega-
tivamente a saúde de pessoas
que não têm diabetes. Mateus
explica que "o uso indevido
pode causar complicações de
saúde, como desidratação, pro-
blemas digestivos e distúrbios
metabólicos. Além disso, pode
mascarar problemas subjacen-
tes à saúde." É essencial que
as pessoas compreendam que
a perda de peso não deve ser

alcançada à custa da saúde.
Além dos riscos físicos, o

uso inadequado de medica-
mentos para emagrecimento
pode também gerar proble-
mas psicológicos. Flávia, em
sua experiência, relata que
"a pressão para emagrecer
rapidamente me fez tomar
decisões apressadas e perigo-
sas. Eu sentia que precisava
me encaixar em um padrão
que a sociedade impõe, e isso
me levou a agir sem pensar
nas consequências." Essa pres-
são social, amplificada pelas
redes sociais, tem contribuído
para um aumento na procura
por soluções rápidas e, muitas
vezes, inseguras.

É fundamental que a po-
pulação esteja ciente dos ris-

cos associados ao uso inade-
quado de medicamentos como
o Ozempic e que priorizem a
saúde e o bem-estar acima de
tudo. A Anvisa e especialistas
alertam sobre a necessidade
de consultas médicas antes
de iniciar qualquer tratamen-
to, destacando que a supervi-
são é crucial para garantir se-
gurança e eficácia. "Os pa-
cientes devem ser monitora-
dos quanto à glicemia, função
renal e possíveis efeitos cola-
terais. Exames regulares de
sangue podem ser necessários
para avaliar a saúde geral",
afirma Mateus.

Os médicos consideram di-
versos critérios antes de pres-
crever o Ozempic, incluindo o
nível de controle glicêmico,

histórico médico e a presença
de comorbidades, como doen-
ças cardiovasculares. "A eficá-
cia de outros tratamentos já
tentados também é avaliada.
É um processo que requer cui-
dado e atenção".

Em suma, o Ozempic e ou-
tros medicamentos análogos
de GLP-1 podem oferecer be-
nefícios significativos para o
tratamento do diabetes tipo 2
e controle de peso, mas seu
uso deve ser sempre supervi-
sionado por profissionais de
saúde. A conscientização sobre
os riscos e a importância da
orientação médica é essencial
para garantir que os pacientes
façam escolhas informadas e
seguras em relação à sua saú-
de. (Especial para O Hoje)

De acordo com as pesquisas, a busca pelo nome “Ozempic” em sites subiu em 2024

Riscos do uso do Ozempic sem prescrição médica

A aprovação da Anvisa para a  fabricação desse medicamento no Brasil, visa aumentar ainda mais a credibilidade farmacêutica do país

O uso dessa medicação sem prescrição médica 
pode acarretar em doenças como pedra na vesícula

Anvisa aprova fabricação 
de concorrente do Ozempic
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O Ministério da Saúde apre-
sentou uma estratégia para se
preparar para a possível chan-
ce de crise de saúde sanitária
causada pela uma gripe aviá-
ria. O documento, conhecido
como Plano de Contingência
Nacional do Setor Saúde para
Influenza Aviária, define res-
ponsabilidades a nível federal,
estadual e municipal, além de
estabelecer estratégias orga-
nizacionais para lidar com
emergências ligadas à enfer-
midade.

Através de um comunicado
o ministério esclareceu que as
medidas incluem atividades
conjuntas de monitoramento
epidemiológico, diagnóstico la-
boratorial, assistência e comu-
nicação na área da saúde. Ape-
sar de enfatizar que não há
casos documentados no Brasil,
a meta é garantir uma forma
eficaz de barrar possíveis sur-
tos dessa doença. 

Segundo a gerente de sani-
dade animal Denise Toledo, o

último caso registrado de Gripe
aviária foi registrado no Espí-
rito Santo em abril de 2024,
ela também destacou que em
Goiás não houve registros.
“Não houve nenhum caso de
influenza aviária em Goiás.
Atendemos algumas suspeitas
mas foram todas descartadas.
Nos mantivemos livres de in-
fluência aviária”, explicou.

"As emergências sanitárias
desativam respostas rápidas e
coordenadas. Por isso, é fun-
damental iniciar antecipada-
mente a preparação para doen-
ças com potencial pandêmico,
com uma definição clara das
ações necessárias em diferen-
tes cenários, de forma a forta-
lecer a capacidade do SUS, em
todas as suas instâncias , para
identificar possíveis ameaças
e promover oportunamente as
medidas possíveis para prote-
ger a saúde da população”,
destacou a secretária de Vigi-
lância em Saúde e Ambiente
do ministério, Ethel Maciel.

Marcelo Gomes, coordena-
dor-geral de Vigilância de Vírus
Respiratórios do Ministério,
destaca que o plano abrange
desde ações rotineiras até per-
mitir a resposta a casos de in-
fluenza aviária no país, defi-
nindo os diversos graus de
emergência e as medidas para
salvaguardar a saúde da nossa
população.

Denise Toledo informou
que a principal forma de con-
tar o vírus da gripe aviária  é
notificar as suspeitas imedia-
tamente, a detecção precoce
evita a disseminação da doença
e reduz os prejuízos. Além dis-
so é importante:

 Manter as granjas bem pro-
tegidas, empregando os proce-
dimentos de biosseguridade

como uso de telas, isolamentos
das granjas, não compartilhar
equipamentos, não permitir que
funcionários tenham contato
com aves de subsistência ou
silvestres, não permitir visitas
de pessoas estranhas às granjas. 

 Ao retornar para Goiás do
exterior ou do litoral, evitar
ter contato com galinhas do-
mésticas, seja de granjas ou
de subsistência.

 Também trabalhamos ati-
vamente realizando investiga-
ções foro lógicas nas criações
para assegurar que não temos
o vírus circulante.

A gerente de sanidade ani-
mal explicou que os prejuízos
dessa doença são diretos com
a mortalidade de aves, seja de
forma natural ou por sacrifício,
perda de mercados econômicos
que compram do estado. Indi-
retos como redução de empre-
gos, aumento do preço dos pro-
dutos podendo chegar na casa
de bilhões. (Thais Teixeira,
especial para O Hoje)

Saúde apresenta estratégias para evitar surtos
GRIPE AVIÁRIA

Mortalidade de aves, seja de forma natural ou por sacrifício, redução 
de empregos e aumento do preço são algumas possíveis consequências  

Micael Silva

A primeira quinzena de
dezembro foi marcada por
bons volumes de chuva de
Norte a Sul do país, o que fa-
voreceu a semeadura e o de-
senvolvimento dos cultivos
de primeira safra. Em uma
análise detalhada sobre o ce-
nário agrícola de Goiás, Pa-
tricia Honorato de Carvalho,
Superintendente de Produção
Rural da Seapa Goiás,desta-
cou a importância da adap-
tação das cultivares às con-
dições climáticas locais. "Um
dos principais focos é a utili-
zação de cultivares adaptadas,
tanto de soja quanto de milho,
que sejam tolerantes às chu-
vas irregulares. Estamos
acompanhando o melhora-
mento genético dessas pro-
duções", afirmou.

Patricia enfatizou a rele-
vância da assistência técnica
para os produtores organiza-
rem suas produções de ma-
neira eficaz. Ela também men-
cionou as condições de mer-
cado, que melhoraram com a
previsão de uma redução de
3% na produção de soja nos
Estados Unidos, o maior pro-
dutor mundial. "Essa redução,
embora pequena, impacta sig-
nificativamente o mercado, au-
mentando as cotações e aque-
cendo o potencial de exporta-
ção para os produtores brasi-
leiros", disse.

Sobre a infraestrutura do
estado, a superintendente des-
tacou o papel estratégico de
Goiás, que está em uma loca-
lização privilegiada com acesso
a portos e condições adequadas
de escoamento. "Hoje, estamos
investindo em armazenamento
para que os produtores possam

segurar melhor seus grãos, ga-
rantindo condições de comer-
cialização mais vantajosas",
explicou.

Patrícia também fez uma
previsão otimista para a safra
2025, ressaltando que as chu-
vas regulares observadas até
agora são extremamente fa-
voráveis, especialmente em
comparação com o ano ante-
rior, que teve precipitações ir-
regulares e altas temperaturas.
"Estamos vendo uma melhora
nos indicadores de produção
e produtividade, o que traz
um panorama muito interes-
sante para Goiás", comentou

Ao olhar para o futuro, ela
visualiza um cenário promis-
sor. "Goiás é o quarto maior
produtor de diversos grãos e
estamos vendo um aumento
significativo na produção, com
um crescimento de mais de
12% na soja em relação às sa-
fras anteriores. Isso, somado
a investimentos em tecnologia
e irrigação, nos coloca em uma
posição competitiva no cenário
nacional", conclui.

A superintendente finalizou
sua fala ressaltando a impor-
tância da concentração das

produções durante o início das
chuvas, o que resultou em um
aumento do índice de vegeta-
ção nas áreas agrícolas do es-
tado. "Estamos observando um
panorama muito favorável
para as próximas safras", fi-
nalizou.

Embora a semeadura esteja
atrasada, o índice da safra
atual está progredindo de for-
ma semelhante ou superior
aos ciclos anteriores. Nas safras
atuais de Mato Grosso, Mato
Grosso do Sul, Goiás e Paraná,
o índice de vegetação superou
o valor mais elevado das safras
anteriores, devido à condição
das plantações e ao menor es-
paçamento do plantio.

André Amorim, gerente do
Centro de Informações Hidro-
lógicas, Meteorológicas e Geo-
lógicas de Goiás (Cimehgo),
compartilhou suas expectativas
e análises sobre a atual safra
em Goiás. Apesar de um início
de plantio marcado por atrasos
e incertezas, as condições cli-
máticas recentes têm sido fa-
voráveis, criando um cenário
otimista para os agricultores
da região.

Amorim destacou que, nas

últimas semanas, houve um
progresso considerável na área
cultivada em Goiás, e a expec-
tativa é de uma safra bastante
positiva. “Tivemos um atraso
no plantio, mas os produtores
foram prudentes e seguiram
as recomendações sobre as
chuvas. Isso resultou em um
planejamento eficaz e uma res-
posta satisfatória no plantio”,
afirmou.

Ele também abordou a
questão das chuvas na pri-
meira quinzena do mês, afir-
mando que, embora tenham
sido irregulares, contribuíram
de maneira positiva para o
manejo agrícola. “As chuvas
não caíram de forma igual
para todos, mas ajudaram bas-
tante no plantio”, disse.

No entanto, André alertou
para o potencial impacto das
chuvas contínuas na colheita,
especialmente para grãos como
soja e milho safrinha. “Um ex-
cesso de chuva pode trazer de-
safios na hora da colheita, pois
os produtores precisam de um
tempo estável para operar as
máquinas de forma eficiente”,
explicou. Ele mencionou que,
apesar de boas previsões, é

importante que os agricultores
estejam atentos às condições
climáticas.

O gerente do Cimehgo fi-
nalizou ressaltando que, ape-
sar das incertezas, as expec-
tativas para os próximos me-
ses são positivas. “Estamos
observando bons volumes de
chuva e, se houver intervalos
adequados, isso pode ser ex-
celente para o desenvolvi-
mento das safras”, concluiu,
encorajando os agricultores
a se manterem informados e
preparados para os desafios
que podem surgir.

A plantação de arroz na re-
gião Sul está quase finalizada,
com a maior parte sendo feita
dentro do tempo ideal. O de-
senvolvimento do milho da
primeira safra está sendo sa-
tisfatório em quase todo o país,
com a maior parte das regiões
na região Sul já em fase de re-
produção. A plantação da soja
recuperou o atraso inicial e a
distribuição mais favorável das
precipitações em dezembro fa-
voreceu o crescimento das
plantações. A colheita está qua-
se pronta para começar. (Es-
pecial para O Hoje)

A primeira metade
de dezembro foi
caracterizada por
abundantes chuvas
de Norte a Sul do
país, favorecendo 
a plantação 
e o crescimento
dos cultivos

Embora a semeadura esteja atrasada, o índice da safra atual está progredindo de forma semelhante ou superior aos ciclos anteriores

Bons volumes de chuva favorecem
cultivos de primeira safra

Divulgação

Agrodefesa

10 n CIDADES SEXTA-FEIRA, 27 DE DEZEMBRO DE 2024



CIDADES n 11

O final do ano é uma épo-
ca de festas e celebrações,
mas também é marcado por
um aumento preocupante no
número de acidentes de trân-
sito. De acordo com estatísti-
cas, o período compreendido
entre dezembro e janeiro re-
gistra uma das maiores taxas
de sinistros rodoviários. Isso
se deve, em grande parte, ao
aumento do fluxo de veículos
nas estradas devido às via-
gens de férias e às festivida-
des de fim de ano. Além disso,
a combinação de fatores
como excesso de velocidade,
direção sob influência de ál-
cool, falta de atenção e con-
dições climáticas adversas
contribuem para esse cenário
alarmante.

A Polícia Rodoviária Federal
(PRF) divulgou os resultados
da Operação Natal, executada

entre os dias 20 e 25 de de-
zembro nas estradas federais
de Goiás. Nesse intervalo, fo-

ram registrados 50 acidentes,
resultando em 69 feridos e
quatro mortes.

Um total de 1.878 multas
foram aplicadas por várias
violações, além de 3.498 ima-

gens de radares terem sido
coletadas flagrado por exem-
plo  excesso de velocidade,
que foi uma das principais
infrações registradas. Na BR-
153, foram documentados veí-
culos circulando a velocida-
des como 177 km/h, 168 km/h
e 178 km/h.

Segundo a PRF, as ações de
monitoramento nas estradas
vão continuar com a Operação
Ano Novo, que se estenderá
até o dia 1º de janeiro. Durante
esse tempo, o órgão ressaltou
que vai intensificar a fiscali-
zação, com foco particular na
associação entre consumo de
álcool e condução, já que se-
gundo a PRF, historicamente
esse comportamento tende a
aumentar durante essa época
do ano que marca os períodos
festivos. (Thais Teixeira, es-
pecial para O Hoje)

Natal foi marcado por 1.800 multas e 4 mortes
PRF

Na BR-153, foram documentados veículos circulando a velocidades como 177 km/h, 168 km/h e 178 km/h

Letícia Leite

O setor de animais de esti-
mação continua em cresci-
mento no Brasil e, com a che-
gada do fim do ano, diversas
famílias estão organizando
viagens para aproveitar as ce-
lebrações do Ano Novo. Um
dos fatores que contribuem
para o aumento da demanda
é que muitos destinos turísti-
cos ainda não aceitam a pre-
sença de animais. 

Os estabelecimentos de hos-
pedagem e creches para ani-
mais de estimação frequente-
mente observam um aumento
de 150% na demanda durante
feriados prolongados, mas é
no final do ano que a movi-
mentação atinge seu ponto má-
ximo. Para assegurar que o
pet receba os devidos cuidados
enquanto os donos estão fora,
a escolha de hospedagens es-
pecializadas se torna uma das
principais alternativas. 

A questão que sempre sur-
ge é: o que considerar ao es-
colher o lugar perfeito? Antes
de focar no hotel, é funda-
mental compreender o seu
animal. Isso significa entender
sua personalidade, caracterís-
ticas e comportamentos, sendo
esse o primeiro passo para
qualquer pesquisa. 

De acordo com uma pes-
quisa da Associação Brasileira
da Indústria de Produtos para
Animais de Estimação (Abin-
pet), a projeção é de um cres-
cimento de 12,1% para o setor
em 2024, alcançando um fa-
turamento de R$ 77 bilhões.
Além disso, o Brasil já se con-
solidou como o terceiro maior
mercado pet do mundo, re-
presentando 5,54% do fatura-
mento global de US$ 180,8 bi-
lhões em 2023. A alta procura
por hotéis pet no fim de ano
reflete essa expansão.

É importante se atentar
aos detalhes na hora de es-
colher o local ideal, fatores
como a limpeza do ambiente,
a segurança das instalações
e a possibilidade de interação
com outros animais, são
exemplos disso.

O analista de marketing,
Felipe Moura, destacou que
tem o costume de deixar o
seu cachorro Jorge Henrique,
de 3 anos, sempre que está
viajando de férias ou em datas
comemorativas como o ano
novo. Ele ainda explica que
já chegou a deixar o seu pet
doze dias hospedado. 

“Costumo sempre deixar

ele no mesmo hotel em que
ele fica em dia de ‘escola’,
mas conheci lá por indicação
de alguns amigos, e ele fre-
quenta o local há três anos,
tem uma estrutura muito boa
e principalmente o cuidado
dos cuidadores nos chamou
atenção já que eles estão sem-
pre nos atualizando sobre a
rotina do Jorge. 

Um hotel de hospedagem
para animais, localizado em
um setor nobre de Goiânia,
por exemplo, opera de ma-
neira semelhante a um hotel
convencional, mas é adaptado
para atender às necessidades
dos pets. 

A infraestrutura conta com
um espaço climatizado com-
pleto para recreação,  crono-
grama de atividades durante
o dia com monitores, assis-
tência médica veterinária,
passeios durante o dia, admi-
nistração da alimentação for-
necida pelo tutor, plantão com
monitor ou médico veteriná-
rio para o cachorrinho dormir
acompanhado, além de envio
de fotos e vídeos durante a
estadia. 

A proposta é criar um am-
biente que seja seguro e, ao
mesmo tempo, estimulante,
proporcionando momentos
agradáveis para os animais
hospedados.

Com diárias que custam
R$ 180 na alta temporada, a
empresária Rayssa Stecca ex-
plica que o espaço já está com
40% da ocupação reservada
para o fim do ano. “Em pe-
ríodos de alta temporada e
feriados, a procura pela hos-
pedagem dos cachorrinhos
cresce em média 150% dos
dias normais”, destaca. 

Antes de receber os ani-
mais, o hotel solicita que es-
tejam com a vacinação e an-
tiparasitários atualizada, ser
sociável, ter sido aprovado
na avaliação comportamental
antes da hospedagem, os ma-

chos sejam castrados e as fê-
meas não podem estar no cio.
Isso assegura a proteção de
todos os hóspedes e traz tran-
quilidade aos tutores durante
suas viagens. 

Para muitos tutores, a
questão emocional se torna
um aspecto crucial na escolha
do local. Muitos estabeleci-
mentos oferecem a opção de
monitoramento por câmeras,
permitindo que os proprie-
tários verifiquem o bem-estar
de seus pets a qualquer mo-
mento. Essa prática se tornou
bastante comum, especial-
mente para aqueles que pre-
cisam viajar por períodos
prolongados.

“Eles nos dão informações
durante todo o dia, fotos e ví-
deos dos que estão fazendo e
dos horários de alimentação
também, se comeram bem ou
não e se estão mais dispostos
ou mais retraídos no dia”, diz
o tutor do Jorge. 

Com diversas opções de
entretenimento e cuidados
disponíveis, os mascotes po-
dem desfrutar da estadia longe
de seus donos sem tristeza.
Enquanto isso, os viajantes
podem relaxar ou aproveitar
as férias sabendo que seus
amigos estão bem cuidados.
(Especial para O Hoje)

Para garantir que o
animal seja bem
cuidado enquanto
os tutores viajam, 
a hospedagem 
em locais
especializados se
torna uma das
principais soluções

Viajantes podem relaxar ou aproveitar as férias 
sabendo que seus amigos estão bem cuidados

Fim de ano gera aumento de 150%
na busca de hotelaria para pets 

Fotos: Pet Play
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Um hotel localizado em um setor nobre é adaptado para atender às necessidades dos pets e opera de maneira semelhante ao convencional
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Pelo menos 21 pessoas
morreram e 116 ficaram fe-
ridas desde segunda-feira (23)
nas manifestações de contes-
tação aos resultados das elei-
ções moçambicanas, anun-
ciou o Hospital Central de
Nampula (HCN), o maior do
norte do país.

"Até o momento, o HCN
registrou 21 óbitos e
atende  a  116 pacientes com
ferimentos graves e ligeiros,
causados principalmente por
armas de fogo e outras lesões
associadas", informou  o hos-
pital, em comunicado, citan-
do dados de até quarta-feira.

Segundo o HCN, dos 21
óbitos, 17 ocorreram fora do
hospital e os restantes no
banco de socorros, "devido
à gravidade das lesões". Trin-
ta um pacientes permanecem
internados em diferentes en-
fermarias.

Cachimo Mulima, diretor-
geral do hospital, citado no
documento, explicou que os
protestos dificultam o traba-
lho das equipes médicas, com
profissionais sendo bloquea-
dos em  barricadas e os ma-
nifestantes dificultando a cir-
culação de ambulâncias,
"comprometendo o atendi-
mento a feridos".

O hospital informou ainda
que consumiu, até essa quar-
ta-feira, 40 unidades (0,45 li-
tros cada) de sangue, con-

tando agora com 70 unidades
disponíveis, o que "pode não
ser suficiente caso a violência
persista".

"A situação em Nampula
reflete a magnitude dos pro-
testos em todo o país, com o
sistema de saúde enfrentando
desafios críticos para atender
às demandas geradas pela vio-
lência pós-eleitoral. A comu-
nidade espera que as tensões
sejam resolvidas pacificamente
nos próximos dais".

O Conselho Constitucional
de Moçambique proclamou,
na tarde de segunda-feira, Da-

niel Chapo, candidato apoiado
pela Frente de Libertação de
Moçambique (Frelimo, no po-
der), como vencedor da elei-
ção a presidente da República,
com 65,17% dos votos, suce-
dendo no cargo a Filipe Nyusi,
bem como a vitória da Freli-
mo, que manteve a maioria
parlamentar, nas eleições ge-
rais de 9 de outubro.

O anúncio provocou o caos
em todo o país, com manifes-
tantes nas ruas, barricadas, pi-
lhagens e confrontos com a
polícia, que tem feito disparos
para tentar a desmobilização.

Segundo novo balanço feito
hoje pela plataforma eleitoral
Decide, pelo menos 252 pes-
soas morreram nas manifes-
tações pós-eleitorais em Mo-
çambique desde 21 de outubro,
metade das quais desde o
anúncio dos resultados finais,
na segunda-feira.

De acordo com o mais re-
cente balanço da organização
não governamental (ONG) mo-
çambicana que monitoriza os
processos eleitorais, com dados
até as 9h (hora local) de ontem
26, desde 23 de dezembro já
morreram nessas manifesta-

ções 125 pessoas.
Desde segunda-feira, a ONG

contabiliza 224 pessoas balea-
das, das quais 59 na cidade de
Maputo e 37 na província de
Maputo, bem como 43 em
Nampula e 65 em Sofala.

Desde 21 de outubro, o re-
gistro da plataforma eleitoral
Decide contabiliza 569 pessoas
baleadas em todo o país, além
de 252 mortos e seis desapa-
recidos.

Somam-se ainda 4.175 de-
tidos desde o início dos pro-
testos  pós-eleitorais, 137 dos
quais desde segunda-feira.

Manifestações
contestam
resultado das
eleições

Hospital confirma 21 mortos
e 116 feridos em Moçambique

Desde 21 de outubro, o registro da plataforma eleitoral contabiliza 569 pessoas baleadas em todo o país, além de 252 mortos e 6 desaparecidos

O principal partido da opo-
sição da Coreia do Sul apre-
sentou nesta quinta-feira
(26) um pedido de destituição
do presidente interino  Han
Duck-soo, por ele se recusar a
nomear juízes para o Tribunal
Constitucional.

"Apresentamos a moção
pouco antes da sessão plená-
ria", disse Park Sung-joon aos
jornalistas, na Assembleia Na-
cional, o Parlamento sul-co-
reano. "Vamos colocar em vo-
tação amanhã", acrescentou o
deputado do Partido Demo-
crático (PD).

O PD tinha dado a Han
Duck-soo até segunda-feira
para nomear juízes para os lu-
gares vagos no Tribunal Cons-
titucional. Esse tribunal, que
analisa o processo que levou
à destituição do antecessor de
Han, Yoon Suk-yeol, tem seis
meses para se pronunciar so-
bre a validade da decisão.

O preenchimento dos três
lugares vagos no Tribunal
Constitucional desde outubro
poderia tornar a destituição
de Yoon mais provável, uma
vez que isso requer o apoio de
pelo menos seis dos nove mem-
bros da instituição.

O pedido de destituição de
Han Duck-soo foi apresentado
depois de o presidente inte-
rino ter dito que não nomea-
ria novos juízes para o Tri-
bunal Constitucional até que

o PD e o Partido do Poder Po-
pular (PPP, no poder) chega-
rem a acordo.

O PD, que tem clara maio-
ria parlamentar, quer propor
dois dos três juízes, enquanto
o PPP insiste que ambos os
partidos apresentem um can-
didato cada e cheguem a acor-
do sobre o terceiro.

Analistas dizem que os con-
servadores do PPP podem estar
tentando atrasar, tanto quanto
possível, a destituição de Yoon,
dada a possibilidade de o Su-
premo Tribunal ratificar em
breve uma sentença por vio-
lação da lei eleitoral que afas-
taria o líder dos liberais do
PD, Lee Jae-myung.

A recusa de Han prova
"que não há vontade nem ca-

pacidade para respeitar a
Constituição", lamentou o lí-
der dos deputados do PD, Park
Chan-dae.

O principal partido da opo-
sição tinha também exigido
que o presidente interino
criasse duas comissões espe-
ciais, incluindo uma para in-
vestigar a imposição, por par-
te de Yoon, da Lei Marcial,
em 3 de dezembro, e o envio
do Exército para tentar im-
pedir o Parlamento de sus-
pender a medida.

A Constituição da Coreia do
Sul prevê que o Parlamento
possa destituir o presidente
por maioria de dois terços dos
votos, e o primeiro-ministro e
outros membros do governo
por maioria simples.

Oposição apresenta moção
para destituir Han Duck-soo

COREIA DO SUL

Presidente interino se recusa a nomear juízes para tribunal

Uma televisão da Palestina, ligada ao movimento
fundamentalista Jihad Islâmica, anunciou nesta quin-
ta-feira (26) a morte de cinco dos seus jornalistas,
durante ataque do Exército de Israel no centro da
Faixa de Gaza. O Exército israelense  afirmou, na
plataforma de mensagens Telegram, ter feito "ataque
preciso a um veículo com célula terrorista da Jihad
Islâmica na área de Nuseirat".

EXPRESSA

SEXTA-FEIRA, 27 DE DEZEMBRO DE 2024



n 13

Especialista dá dicas para ajudar a interromper o hábito de roer as unhas, prevenindo danos à saúde 

Luana Carvalho 

Roer as unhas é um com-
portamento que atinge uma
grande parte da população
mundial, afetando cerca de
20% a 30% das pessoas, de
acordo com estudos. Embora
muitas pessoas considerem o
hábito como algo inofensivo,
ele pode trazer sérios riscos à
saúde. Além de prejudicar a
aparência das unhas, a prática
pode causar danos à saúde bu-
cal e até mesmo afetar o fun-
cionamento do organismo, fa-
vorecendo a entrada de mi-
crorganismos patógenos na
boca e no corpo.

Diversas pesquisas tentam
entender as causas da onico-
fagia, termo técnico para o
ato de roer as unhas. Há al-
gumas hipóteses que sugerem
uma predisposição genética
para esse comportamento, já
que, segundo estudos, cerca
de 1/3 dos familiares de pes-
soas que têm o hábito também
sofrem com ele. No entanto,
a ciência ainda não conseguiu
comprovar essa relação de
forma definitiva.

“Os pedaços de unha roí-
dos são cortantes e cheios de
bactérias, vírus e fungos. Ao
serem ingeridos, podem cau-
sar lesões na gengiva ou se
alojar na boca, provocando
irritações e inflamações, como
a gengivite”, explica o Dr. Ola-
vo Mendez, médico cirurgião
especializado em cabeça e
pescoço. Esses microrganis-
mos não ficam apenas na
boca, mas podem facilmente
ser transportados para outras
partes do corpo, resultando
em doenças como diarreias
e infecções respiratórias.

Além desses riscos, quem
mantém o hábito de roer as
unhas está mais propenso a
desenvolver outros problemas
de saúde. “O ato repetitivo
pode contribuir para o surgi-
mento de bruxismo e disfunção
temporomandibular (DTM),
que afeta a articulação res-

ponsável pelos movimentos da
boca, como abrir, mastigar e
falar”, alerta o especialista.

Roer as unhas para
aliviar o estresse?

Embora muitas pessoas afir-
mem que roer as unhas ajuda
a aliviar o estresse e a ansie-
dade, o impacto negativo do
hábito não deve ser subesti-
mado. A onicofagia pode ser
desencadeada por situações
de nervosismo, tédio ou, até
mesmo, como forma de dis-
tração diante de emoções in-
tensas, como o medo ou a in-
segurança.

No entanto, é importante
destacar que essa prática pode
ter consequências mais sérias,
como a paroníquia crônica,
uma infecção que ocorre
quando a pessoa começa a ar-
rancar as cutículas ou a pele
ao redor das unhas com os
dentes. Esse quadro é carac-
terizado por vermelhidão, in-
chaço e até mesmo infecção
na região afetada, o que torna
ainda mais difícil interromper
o comportamento.

Como destaca o psiquiatra
André Meirelles, o hábito de
roer as unhas não é consi-
derado um transtorno ob-
sessivo-compulsivo (TOC), a

menos que se torne muito
frequente e cause uma defi-
ciência significativa. Contu-
do, quando a prática se in-
tensifica e causa danos físi-
cos às unhas, o problema
pode exigir tratamento.

Riscos 
Os problemas gerados pelo

hábito de roer as unhas vão
além do estresse psicológico.
Quando as unhas são roídas
até o leito ungueal, o tecido
da matriz pode ser inflamado,
causando dor, sangramentos
e danos às cutículas. Além dis-
so, a prática pode afetar a saú-
de bucal, uma vez que as
unhas, ao serem roídas, acu-
mulam bactérias e germes que
são levados diretamente à
boca, aumentando o risco de
doenças gengivais.

Estudos também sugerem
que pessoas que roem as unhas
com frequência têm maior pro-
pensão a contrair resfriados,
desenvolver infecções gastroin-
testinais e até apresentar erup-
ções cutâneas com mais fre-
quência. Os dentes, por sua
vez, podem ser danificados de-
vido ao contato constante com
as unhas e o acúmulo de ger-
mes. Além disso, o mau hálito
é uma consequência comum,

associada ao aumento das
bactérias na boca.

Como abandonar 
o hábito?

Abandonar o hábito de roer
as unhas não é uma tarefa
fácil. Para muitas pessoas, o
processo pode ser longo e de-
safiador. Em alguns casos, é
necessário buscar o auxílio de
um terapeuta, dermatologista
ou dentista para avaliar a si-
tuação e tratar os danos cau-
sados pela prática. A terapia
pode incluir o uso de métodos
alternativos, como a ioga e a
meditação, que ajudam a ali-
viar o estresse, a ansiedade e
o medo, fatores que contri-
buem para o comportamento.

Para quem busca uma for-
ma prática de reduzir o hábito,
algumas dicas simples podem
ser eficazes:

Manter as unhas curtas e
bem cuidadas: Isso torna mais
difícil roer as unhas e diminui
a tentação.

Fazer trabalhos manuais
ou atividades artísticas: Além
de estimular a criatividade,
manter as mãos ocupadas
pode combater a ansiedade
e o tédio.

Mascar chicletes sem açú-
car: Isso pode ajudar a distrair

as mãos e a boca, reduzindo a
vontade de roer as unhas.

Usar esmaltes com gosto
amargo: Esmaltes específicos
que possuem sabor desagra-
dável podem ser um truque
simples, mas eficaz, para im-
pedir o comportamento.

No caso das crianças, o há-
bito de roer as unhas geral-
mente desaparece com o tem-
po. Uma das alternativas mais
comuns é o uso de esmaltes
com substâncias amargas, que
desencorajam a criança a co-
locar os dedos na boca. Esses
compostos, como o benzoato
de denatônio, não são tóxicos
e têm efeito temporário, fun-
cionando como um lembrete
para evitar o comportamento.

A importância 
do autocontrole

Para adolescentes e adultos,
as estratégias de intervenção
podem ser diferentes. A pu-
berdade e o desejo de cuidar
da aparência ajudam a aban-
donar o hábito. Muitas pessoas,
ao perceberem que suas unhas
estão quebradiças ou maltra-
tadas, tentam esconder as
mãos e acabam desistindo de
roer as unhas.

Outra abordagem útil é o
redirecionamento de movi-
mentos automatizados. Ao per-
ceberem que seus dedos estão
indo em direção à boca, as
pessoas podem se treinar para
não levar as mãos à boca, mas
realizar outros movimentos,
como tocar a orelha ou o om-
bro. Isso ajuda a substituir o
comportamento de forma gra-
dual, reforçando o autocon-
trole e a persistência.

Apesar de ser um hábito
difícil de abandonar, especial-
mente quando está relacionado
à ansiedade ou ao estresse, é
possível tratar a onicofagia e
evitar os problemas de saúde
associados a ela. Com paciência
e técnicas adequadas, é possí-
vel vencer esse comportamen-
to e manter as unhas saudá-
veis. (Especial para O Hoje)

Estudos indicam que até 30% da população mundial sofre com o hábito de roer as unhas

Essência

Entenda os riscos 
de roer as unhas

Fotos: iStock 
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"Um Pequeno Favor" é um
thriller psicológico de Darcey
Bell, lançado em 2017, que
mistura mistério, suspense e
uma trama cheia de revira-
voltas. A história gira em tor-
no de Stephanie, uma vlogger
de mães que mora em uma
cidade suburbana com seu
filho, e de sua amizade com
Emily, uma mulher sofisticada
e misteriosa. Emily é casada
com Sean, um homem char-
moso, e parece ter uma vida
perfeita, mas a aparência es-
conde segredos que irão de-
sestabilizar a vida de todos
os envolvidos.

A trama começa quando
Emily desaparece misterio-
samente após pedir a Step-
hanie um "pequeno favor",
cuidar de seu filho enquanto
ela resolve questões pessoais.
A busca por Emily logo se
transforma em uma investi-
gação tensa, onde Stephanie
se vê envolvida em uma rede
de mentiras, enganações e
revelações surpreendentes.
Conforme o desaparecimento
de Emily se arrasta, segredos
sombrios sobre o passado das
duas mulheres começam a
surgir, colocando em jogo
suas próprias vidas.

O livro é contado a partir
das perspectivas de Stephanie
e Emily, o que oferece ao leitor
um olhar mais profundo so-
bre os pensamentos e senti-
mentos de ambas. Stephanie,
com seu tom de voz doce e
acolhedor, contrasta com a
personalidade de Emily, muito
mais fria e calculista. O jogo
psicológico entre as duas é
um dos pontos fortes da obra,
que prende o leitor do começo
ao fim com suas surpresas e
viradas inesperadas.

O enredo aborda temas
como amizade, traição, vin-
gança e as complexidades
das relações humanas. A nar-
rativa é repleta de tensão,
criando uma atmosfera de
suspense constante que man-

tém os leitores intrigados e
ansiosos por mais. Ao longo
da história, Bell consegue es-
conder pistas e manipular a
percepção do leitor, criando
uma experiência imersiva
que culmina em um final
chocante e inesperado.

"Um Pequeno Favor" foi
um grande sucesso e foi adap-
tado para o cinema em 2018,
com Anna Kendrick e Blake
Lively nos papéis principais,
o que só aumentou sua po-
pularidade. O livro, com sua
trama repleta de mistérios e
intrigas, é uma leitura envol-
vente e imperdível para os
fãs de thrillers psicológicos e
romances de mistério.

A autora
Darcey Bell é uma autora

americana conhecida por
seus thrillers psicológicos e
romances de mistério. Ela ga-
nhou notoriedade com seu
livro de estreia, Um Pequeno
Favor (2017), que se tornou
um grande sucesso, especial-
mente após sua adaptação
para o cinema. Bell tem uma
formação acadêmica em psi-
cologia, e seu interesse por
esse campo é refletido nas
complexas dinâmicas de per-
sonagens e nas reviravoltas
psicológicas que caracterizam
seus livros.

Além de Um Pequeno
Favor, Darcey Bell também
escreveu outros livros,
como "A Mulher na Janela"
(2019) e "Os Segredos de
Emily" (2022). (Especial
para O Hoje)
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Gênesis
rúben se surpreende com

o inesperado pedido de israel,
enquanto José se aproxima de
um novo destino e enfrenta a
necessidade de mudar seu vi-
sual. Asenate, por sua vez, re-
vela uma importante verdade
para selemina, deixando-a cho-
cada. no meio disso, israel é
pego de surpresa com a pro-
posta de Judá, enquanto uma
invenção de José começa a
prosperar, mostrando seu ta-
lento e capacidade de inovar.

Garota do momento
Glorinha entra em pânico

ao perceber que está tran-
cada em uma sala da agên-
cia, mas consegue se libertar
e conta a Beto e Beatriz que
Bia a havia aprisionado em
um ambiente escuro. en-
quanto isso, Basílio e Juliano
firmam um acordo, e Mauro
confronta ronaldo sobre o
namoro de celeste. Anita,
por sua vez, fica angustiada
com seus sentimentos por
Alfredo. 

Volta por cima 
Madalena recebe a recomen-

dação de seu advogado para
desistir de denunciar Violeta. Jão
revela a neuza que os funcio-
nários da Viação Formosa já co-
nhecem a história sobre seu pai.
silvia descobre que o diário de
sua avó foi roubado. Violeta
exige que rique organize uma
festa de réveillon no Dragão su-
burbano em homenagem a os-
mar. neuza se prepara para ini-
ciar o processo de reconheci-
mento de paternidade de Jão.

A caverna encantada
césar informa a Gabriel que

a cachorrinha morreu, mas que
os filhotes estão bem. norma
questiona Anna, Moisés e Felipe
sobre quem mexeu em sua ga-
veta, e tonico, mentindo, as-
sume a culpa. thomas tenta
conquistar cristina com uma
cantada romântica, mas ela
não percebe. Felipe se sur-
preende ao flagrar Anna con-
versando com Moleza e a mo-
chila falante. Moisés não acre-
dita que Moleza fala. 

Mania de você
Viola recusa o comprimido

de Dulce. Michele deixa Daniel
triste ao declarar seu amor
por cristiano. Fátima se sente
enganada por robson. rudá
se surpreende ao saber que
Filipa não viajará. Diana acon-
selha Fátima a se separar de
robson, e iarlei incentiva Gael
a se declarar. Wagner pede
Dhu em casamento, com ed-
milson ouvindo. Berta ameaça
demitir leidi após ela destra-
tar Ísis. 

RESUMO
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Conheça os
benefícios do
chá de Iosna
Seu sabor amargo estimula a
secreção de bile, facilitando a
digestão, além de ser utilizada 
no combate a parasitas intestinais

Leticia Marielle

Reconhecida por seu sa-
bor amargo e tradição em
usos medicinais, a losna,
também chamada de ab-
sinto verdadeiro, é valori-
zada como uma alternativa
natural para promover a
saúde. Utilizada há séculos
no combate a problemas
digestivos e parasitas, essa
planta possui compostos ati-
vos com potencial para ofe-
recer benefícios específicos
ao organismo.

Conhecida cientifica-
mente como Artemisia ab-
sinthium, a losna é nativa
de regiões da Europa, Ásia
Ocidental e Norte da África,
onde historicamente desem-
penhou papel importante
na medicina tradicional, es-
pecialmente para o trata-
mento de desconfortos di-
gestivos.

Atualmente, estudos con-
tinuam a explorar os efeitos
dessa planta e reforçam a
necessidade de consumo
responsável, devido à pre-
sença de substâncias que,
em excesso, podem apre-
sentar toxicidade.

Benefícios 
A losna, conhecida pelo

sabor amargo e proprieda-
des medicinais, possui com-
postos bioativos como ses-
quiterpenos, óleos essen-
ciais e fenóis que lhe con-
ferem ações antiparasitá-
rias, anti-inflamatórias e di-
gestivas. Seu sabor amargo
estimula a secreção de bile,
facilitando a digestão, além
de ser utilizada no combate
a parasitas intestinais, in-
flamações, febres e como
antipirético.

Estudos farmacológicos
apontam que a planta vai
além do sistema digestivo,
oferecendo propriedades
antioxidantes, antibacteria-
nas, antifúngicas e neuro-
protetoras. A losna também
apresenta potencial citotó-
xico e hepatoprotetor, pro-

tegendo as células do fígado.
Esses benefícios ajudam no
controle de infecções leves
e condições inflamatórias,
como a artrite.

Outro uso frequente da
losna é no tratamento da
dispepsia, caracterizada por
desconforto digestivo, aci-
dez e dores estomacais. 

Além disso, a planta é
indicada para uma ampla
gama de condições, como
febres crônicas, infecções
por fungos, bactérias e pa-
rasitas, gastrite, má digestão,
excesso de gases, ausência
de menstruação, cólicas
menstruais, desintoxicação
do fígado, cálculos biliares,
falta de apetite, artrite, gota,
contusões e até sintomas
de depressão. 

Como preparar 
Para preparar, utilize en-

tre 1 e 2 colheres de chá da
folha seca da planta e 200
ml de água. Comece ferven-
do a água. Assim que atingir
o ponto de ebulição, desli-
gue o fogo e acrescente as
folhas de losna. Tampe o
recipiente e deixe a infusão
repousar por aproximada-
mente 10 minutos. Coe o lí-
quido e consuma o chá en-
quanto ainda está morno,
de preferência até 30 mi-
nutos antes das refeições. 

O consumo de losna
deve ser feito com cautela,
pois o uso em quantidades
superiores às recomenda-
das ou por períodos supe-
riores a quatro semanas
pode provocar efeitos cola-
terais como cólicas abdo-
minais, náuseas, vômitos,
insuficiência renal, sangra-
mentos e aumento da pres-
são arterial.

Devido a esses riscos, o
chá de losna não é indicado
para crianças, gestantes, lac-
tantes ou pessoas com pro-
blemas no fígado. O consu-
mo responsável e moderado
é essencial para evitar com-
plicações graves. (Especial
para O Hoje)

O chá de losna não é indicado para crianças, gestantes,
lactantes ou pessoas com problemas no fígado

LIVRARIA
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No livro “Um Pequeno Favor” o
leitor se envolve em um mistério
com mentiras e reviravoltas
O livro é contado a partir das perspectivas de Stephanie 
e Emily, o que oferece ao leitor um olhar mais profundo
sobre os pensamentos e sentimentos de ambas
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Trama começa quando Emily desaparece misteriosamente após pedir a Stephanie um "pequeno favor"



A castração de fêmeas de
cães e gatos é um procedi-
mento recomendado não ape-
nas para o controle popula-
cional, mas também para a
prevenção de doenças graves.
A remoção dos órgãos repro-
dutores oferece benefícios à
saúde dos animais e à comu-
nidade. No entanto, ainda há
dúvidas sobre o momento
ideal para realizar o proce-
dimento e seus efeitos no
comportamento dos pets.

A castração reduz o risco
de câncer mamário e infec-
ções uterinas, como a pio-
metra, uma doença poten-
cialmente fatal que afeta fê-
meas não castradas. "A cas-
tração é a forma mais eficaz
de prevenir a piometra",
afirma o veterinário Tiago
Souza. Além disso, a remo-
ção dos ovários e do útero
diminui o risco de câncer
uterino e ovariano, condi-
ções graves que podem sur-
gir com a idade. "Quando
realizada antes do primeiro
cio, a castração reduz o risco

de câncer mamário em até
90%", completa Tiago.

A castração também é
fundamental para controlar
a superpopulação de ani-
mais. No Brasil, onde milhões
de cães e gatos vivem nas
ruas, a esterilização ajuda a
evitar ninhadas indesejadas
e reduz a sobrecarga nos
abrigos. "A castração precoce,
entre quatro e cinco meses,

é essencial para controlar a
população de animais", afir-
ma Tiago Souza. Ao castrar
os pets antes da maturidade
sexual, evitam-se ninhadas
e, consequentemente, o aban-
dono de filhotes.

Impacto no
comportamento

Fêmeas castradas não en-
tram no cio, o que elimina

comportamentos indeseja-
dos como agitação e vocali-
zações excessivas. Tiago Sou-
za explica: "Fêmeas castra-
das são mais equilibradas,
pois a ausência do cio reduz
o estresse". A castração tam-
bém controla comportamen-
tos como a marcação de ter-
ritório e a agressividade,
promovendo um animal
mais calmo e sociável.

Qual é a melhor 
idade para castrar?

A castração é recomen-
dada entre sete e nove me-
ses, pois nessa fase o animal
já tem a saúde estabilizada.
"A castração precoce, entre
quatro e cinco meses, pode
ser indicada para controle
populacional", destaca Tiago.
A recuperação é simples, e
a cicatriz torna-se pratica-
mente imperceptível. A cas-
tração é segura, eficaz e traz
benefícios tanto para a saúde
do pet quanto para a socie-
dade. (Luana Carvalho, es-
pecial para O Hoje)
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Exposição ‘Arte Africana:
Máscaras e Esculturas

A exposição ‘Arte Africana:
Máscaras e esculturas’, que
em cerca de vinte anos reuniu
um amplo acervo de másca-
ras, estatuetas, entre outros
objetos de uso cotidiano e
ritualístico, chega de forma
inédita no Brasil, e exibe 390
peças da coleção África, na
Vila cultural cora coralina.
com curadoria de Marisa Mo-
reira salles, tomas Alvim, re-
nato Araújo da silva e Danilo
Garcia, a inauguração da
mostra conta com roda de
conversa com os curadores
renato Araújo da silva e to-
mas Alvim e, também, com
representantes das secreta-
rias de estado da cultura e
da educação. entrada gratui-
ta. Quando: sexta-feira (27).
onde: Vila cultural cora co-
ralina, r. 3, s/n, st. central,
Goiânia. horário: 9h.

Abrir Horizontes 2
A exposição “Abrir hori-

zontes 2” tem curadorias as-
sinadas por Dalton Paula, Di-
vino sobral e Paulo Duarte-
Feitoza. A mostra, apresenta
um conjunto expressivo de
21 artistas, expondo cerca
de 50 obras em desenho,
pintura, objeto, cerâmica, fo-

tografia e instalação. segun-
do os curadores, “os critérios
que nortearam as escolhas
das obras são baseados nas
qualidades formais e poéticas
obtidas nas investigações das
linguagens visuais, e na in-
teligência das indagações
que fazem sobre o mundo
contemporâneo”. A exposi-
ção é fruto da ação colabo-
rativa entre curadores, artis-
tas e demais agentes do cir-
cuito de arte de Goiânia, e
tem por objetivo mostrar o
desabrochar de uma geração
de artistas que mantêm em
movimento a reflexão sobre
arte contemporânea, tensio-
nando as questões que se
abrem aos incômodos pró-

prios da nossa época e lugar.
onde: Galeria Frei confaloni,
centro cultural octo Mar-
ques, rua 4, 515, ed. Part-
henon center, sobreloja,
Goiânia. horário: 19h.

Natal do Bem 2024
o natal do Bem 2024, em

Goiânia, no centro cultural
oscar niemeyer, tem atraído
milhares de visitantes e se-
gue até 05 de janeiro de
2025. com 30 mil metros
quadrados de atrações, o
evento conta com mais de
2,7 milhões de luzes, vilas
temáticas e uma árvore de
40 metros. nesta terça-feira,
véspera de natal, o show de
Kauã e renan, ex-participan-

tes do the Voice Kids, pro-
mete animar o público com
clássicos da música caipira
e sertanejo universitário. o
evento oferece estaciona-
mento gratuito e transporte
exclusivo. não perca a chan-
ce de vivenciar essa expe-
riência mágica! entrada gra-
tuita. Quando: sexta-feira
(27). onde: centro cultural
oscar niemeyer (ccon). ho-
rário: 17h às 21h. 

Centro Cultural Octo Mar-
ques apresenta individual
de Renato Reno

o centro cultural octo
Marques recebe a exposição
“Família”, do artista goiano,
renato reno. A mostra, mon-
tada na Galeria sebastião
dos reis, reúne mais de 20
obras inéditas e conta com
apoio financeiro do Governo
de Goiás, por meio do Pro-
grama Goyazes, operaciona-
lizado pela secretaria de es-
tado da cultura (secult). A
mostra fica em cartaz até o
dia 02 de fevereiro de 2025,
com visitação gratuita. Quan-
do: terça-feira (24). onde:
Galeria sebastião dos reis,
centro cultural octo Marques
- rua 4, 515, ed. Parthenon
center (entrada pela rua 7)
– centro. horário: segunda
a domingo, das 9h às 17h.

Serão exibidas 390 peças da Coleção 
África, na Vila Cultural Cora Coralina

AGENDA
t

culturAl HORÓSCOPO
t

Virgínia Fonseca compar-
tilha momento fofo com o
caçula José Leonardo

Virgínia Fonseca encantou
seus seguidores nesta quin-
ta-feira (26) ao compartilhar
um vídeo do filho caçula, José
leonardo, de 3 meses. no re-
gistro, o bebê aparece no colo
do pai e, ao ouvir a voz da
mãe, reage com risadas fofas.
A influenciadora, conhecida
por mostrar sua rotina com
os filhos, se diverte ao brincar
com o pequeno, que não con-
segue segurar a gargalhada
durante o momento de "con-
versa" com a mãe coruja. o
vídeo encantou os fãs de Vir-
gínia, que se derretem com a
fofura do caçula.

Toguro desabafa sobre
trauma com a morte da
mãe e internação em hos-
pital

internado desde a madru-
gada de quinta-feira (26), to-
guro compartilhou com seus

seguidores o medo de estar
no hospital, devido ao trauma
da morte de sua mãe, que
faleceu após 53 dias interna-
da. o influenciador se queixou
de fortes dores no testículo,

semelhantes às que teve ao
contrair uma infecção bacte-
riana no passado. "não quero
estar aqui, mas estou fazendo
exames e tomando medica-
ção", desabafou. ele segue

em observação, lamentando
a internação e expressando
o desejo de melhorar para
não passar a virada de ano
no hospital.

Belo e Gracyanne são vis-
tos juntos e geram espe-
culações 

Belo e Gracyanne Barbosa
foram vistos juntos, sur-
preendendo os fãs e gerando
especulações sobre uma pos-
sível reaproximação. o ex-
casal, que anunciou a sepa-
ração em abril após 16 anos
de relacionamento, apareceu
em público ao lado um do
outro, despertando curiosi-
dade. A influenciadora fitness
havia mencionado recente-
mente que não tinha planos
definidos para as festas de
fim de ano, sem sugerir que
o cantor estaria presente. A
situação levanta questões
sobre uma possível reconci-
liação ou uma convivência
amigável.

CELEBRIDADES

Após um Natal repleto
de polêmicas com Álvaro
e Carlinhos Maia, Gkay
decidiu deixar a viagem
com os amigos e embar-
car para outro destino. A
influenciadora revelou,
em seus stories no Insta-
gram, que chegou em
Bangkok, na Tailândia,
nesta quinta-feira (26), en-
quanto o grupo perma-
nece na Lapônia. "Final-
mente realizando esse so-
nho", comemorou ela. A
mudança de planos acon-

teceu após desentendi-
mentos envolvendo a ten-
tativa de reconciliação
com Álvaro, que acusou
Carlinhos e Gkay de ar-
mação. O influenciador
ainda não se pronunciou
sobre a decisão de Gkay.

Gkay deixa Carlinhos Maia e viaja
para Bangkok após polêmica 

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Arianos, o dia traz desafios,
mas também oportunidades para
mostrar sua coragem. Aproveite
para encerrar pendências e cuidar
de projetos que precisam de sua
energia vibrante. Fique atento
para não se sobrecarregar, dê
prioridade ao que é realmente
importante.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Para os taurinos, o momento
é de estabilidade emocional e
foco em questões práticas. uma
boa conversa pode esclarecer mal-
entendidos recentes. não tenha
medo de expressar seus senti-
mentos e buscar a harmonia que
tanto valoriza.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Geminianos, sua curiosidade
estará em alta hoje, mas cuidado
para não se dispersar com tantas
ideias. concentre-se em uma ta-
refa de cada vez e verá grandes
progressos. o universo favorece
encontros sociais e trocas de co-
nhecimento.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

cancerianos, o dia pede aten-
ção à vida familiar. reflita sobre
como pode fortalecer os laços
com aqueles que ama. um mo-
mento de introspecção pode tra-
zer respostas valiosas para ques-
tões emocionais pendentes.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

leoninos, sua criatividade es-
tará em destaque. use isso a seu
favor para brilhar no trabalho ou
em um projeto pessoal. não se
esqueça de cuidar da saúde, equi-
librando sua energia entre o lazer
e as responsabilidades.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Virginianos, organize-se! o dia
favorece o planejamento de metas
para o próximo ano. Você pode
sentir uma vontade maior de cui-
dar do corpo e da mente. Peque-
nos ajustes na rotina já farão uma
grande diferença.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

librianos, o dia inspira equilí-
brio e conexão. relacionamentos
estão em destaque, sejam eles
amorosos ou de amizade. escute
o outro com empatia e perceba
como a troca pode ser enrique-
cedora.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

escorpianos, a intensidade de
suas emoções hoje pode ser um
guia poderoso. Aproveite para
meditar e entender melhor seus
desejos. no trabalho, mantenha
o foco em metas a longo prazo, e
o sucesso será inevitável.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

sagitarianos, o universo favo-
rece aventuras e novos aprendi-
zados. o momento é ideal para
planejar uma viagem ou começar
um curso. sua energia positiva
pode contagiar todos ao seu redor,
então use isso a seu favor.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

capricornianos, o dia é todo
seu! o sol em seu signo intensifica
sua determinação. hoje, reflita
sobre o que realmente deseja
para o próximo ano e defina pas-
sos concretos. concentre-se nas
relações pessoais, pois elas trarão
inspiração.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Aquarianos, esteja aberto a
mudanças e inovações. sua mente
criativa pode encontrar soluções
brilhantes para desafios antigos.
conexões inesperadas podem sur-
gir, trazendo novas perspectivas
para o futuro.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Piscianos, o dia promete mo-
mentos de introspecção e sensi-
bilidade. escute sua intuição e
permita-se sonhar alto. A harmo-
nia em suas relações pode ser
restaurada se você abrir o coração
e demonstrar o que sente.

Controla comportamentos como a 
marcação de território e a agressividade

Benefícios da castração 
para fêmeas de cães e gatos

iStock 
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Leticia Marielle

Uma nova ferramenta ba-
seada em inteligência artificial
(IA) promete revolucionar o
diagnóstico e tratamento de
acidentes vasculares cerebrais
(AVCs). Desenvolvido por pes-
quisadores do Imperial College
London, da Technical Univer-
sity of Munich e da Edinburgh
University, o software utiliza
algoritmos avançados para de-
terminar com maior precisão
o momento do início do AVC e
avaliar se os danos causados
podem ser revertidos. A des-
coberta foi publicada recente-
mente na revista científica NPJ
Digital Medicine, da Nature.

O grande diferencial do
software é sua capacidade de
superar os desafios enfrenta-
dos nos métodos tradicionais
de diagnóstico. Atualmente,
médicos utilizam varreduras
cerebrais para identificar o
quão escura está uma área
afetada pelo AVC, uma técnica
que, embora eficaz, apresenta
limitações. De acordo com o
estudo, o novo sistema de IA
foi considerado duas vezes
mais preciso que esse método
convencional.

Os AVCs ocorrem quando
vasos sanguíneos no cérebro
se rompem ou entopem, pri-
vando a área de circulação
sanguínea. Existem dois tipos
principais: o hemorrágico, cau-
sado pelo rompimento de va-

sos, e o isquêmico, provocado
pela obstrução arterial. Quan-
do um AVC acontece, a rapidez
no diagnóstico e tratamento é
crucial, já que as células cere-
brais começam a morrer em
poucos minutos.

“O tempo é um fator deter-
minante no tratamento do
AVC”, explica Paul Bentley, do
Departamento de Ciências Ce-
rebrais do Imperial College
London. “Para a maioria dos
casos de derrame isquêmico,
o paciente pode receber trata-
mentos médicos ou cirúrgicos
se estiver dentro da janela de
4,5 a 6 horas desde o início
dos sintomas. Após esse perío-
do, o tratamento se torna me-
nos eficaz, e muitos casos se
tornam irreversíveis”.

Como funciona a IA
Treinado com um banco de

dados de 800 exames cerebrais,
o algoritmo de IA identifica
automaticamente áreas afeta-

das pelo AVC e analisa as lesões,
estimando o momento exato
do evento e determinando a
idade biológica das lesões. O
software também avalia se as
áreas danificadas podem ser
revertidas com tratamento.

Em testes com quase 2 mil
pacientes, a ferramenta de-
monstrou ser duas vezes
mais precisa que os métodos
atuais. Essa precisão se deve
à inclusão de informações
adicionais nas análises, como
textura e variações dentro
das lesões e nos tecidos ce-
rebrais ao redor.

“Nosso software não apenas
é mais preciso na determinação
do tempo, mas também pode
ser automatizado, agilizando
decisões críticas em emergên-
cias”, destacou Bentley.

Os criadores estimam que
até 50% mais pacientes com
AVC poderiam ser tratados de
forma eficaz com a adoção do
novo método. “Nossa meta é

integrar essa tecnologia ao NHS
[o sistema de saúde pública do
Reino Unido], complementando
os softwares analíticos de IA
que já estão em uso em hospi-
tais”, afirma Adam Marcus, au-
tor principal do estudo.

Casos de AVC 
Um estudo publicado em

setembro na The Lancet Neu-
rology revelou um aumento
significativo nos casos de aci-
dente vascular cerebral (AVC)
e nas mortes relacionadas à
condição nas últimas três dé-
cadas. De acordo com a pes-
quisa, os diagnósticos de AVC
aumentaram 44%, enquanto
as mortes subiram 70% no pe-
ríodo analisado.

O estudo também destacou
que os casos de derrames as-
sociados a altas temperaturas
foram um dos grupos que mais
cresceu, registrando um au-
mento de 72% nos últimos 30
anos. Em 2021, 84% dos casos

de AVC foram atribuídos a 23
fatores de risco modificáveis,
como poluição do ar, hiper-
tensão, obesidade, tabagismo
e sedentarismo.

Além dos fatores compor-
tamentais e ambientais, o es-
tudo também aponta o enve-
lhecimento da população e o
aumento demográfico como
contribuintes significativos
para o crescimento dos casos
de AVC. A deterioração da saú-
de global relacionada a essa
condição aumentou 32% du-
rante o período analisado.

Esses dados ressaltam a
urgência de implementar me-
didas preventivas acessíveis
e eficazes. Especialistas en-
fatizam a importância do con-
trole da pressão arterial, da
adoção de hábitos saudáveis
e da redução da exposição a
fatores ambientais como es-
tratégias essenciais para di-
minuir os riscos de AVC. (Es-
pecial para O Hoje)

Os AVCs ocorrem
quando vasos
sanguíneos 
no cérebro 
se rompem 
ou entopem,
privando a área
de circulação
sanguínea

O grande diferencial do software é sua capacidade de superar os desafios enfrentados nos métodos tradicionais de diagnóstico

IA avançada auxilia 
no diagnóstico de AVC

ESTREIAS

Mufasa: O Rei Leão (Musafá:
the lion King, 2024, euA) Du-
ração: 1h 58 min. Direção: Barry
Jenkins. elenco: Aaron Pierre,
Kelvin harrison Jr., seth rogen.
Gênero: Animação, aventura,
drama, comédia, musical. ci-
nemark Flamboyant: 12:00,
13:00, 14:50, 15:50, 17:40, 18:40,
20:30, 21:30. cinemark Passeio
das Águas: 12:00, 12:40, 14:50,
15:30, 17:40, 18:20, 20:30, 21:10.
Kinoplex Goiânia: 13h, 13:30,
14h, 15h30, 16h, 16:30, 18h,
18:30, 19h, 20h30, 21:00, 21:30.
cineflix Aparecida: 14:00, 14:30,
15:00, 16:30, 17:00. 18:30, 19:00,
19:30, 21:00, 21:30. Moviecom
Buriti: 16:50, 17:45, 19:20, 20:10,
21:45. cinex oscar niemeyer:
14h, 16:20, 18h40, 21h.

Sonic 3 - O Filme (sonic the
hedgehog 3, 2024) Duração:
1h 49 min. Direção: Jeff Fowler.
elenco: Ben schwartz, idris elba,
colleen o'shaughnessey. Gê-
nero: Aventura, Animação. ci-
nemark Flamboyant: 16h20,
17h20, 19h. cinemark Passeio
das Águas: 15h00, 16h20,
17h30, 19h00, 20h15. Kinoplex
Goiânia: 15h00, 17h30.

O Auto da Compadecida 2
(2021,BrA) Duração: 1h 54min.
Direção: Guel Arraes, Flavia la-
cerda. elenco: Matheus nach-

tergaele, selton Mello, luis Mi-
randa. Gênero: comédia. cine-
mark Flamboyant:17h30,
18h30, 20h30, 21h20.  cinemark
Passeio das Águas:17h20,
18h30, 20h00, 21h20. Kinoplex
Goiânia:16h30, 18h00, 19h00,
21h30. cineflix
Aparecida:16h50, 19h20, 21h50.
Moviecom Buriti:17h10, 19h30,
21h50.

EM CARTAZ

Kraven - O Caçador (Kraven

the hunter, 2024, euA) Dura-
ção: 2h 07min. Direção: J.c.
chandor. elenco: Aaron taylor-
Johnson, russell crowe, Ariana
DeBose. Gênero: Ação, Fanta-
sia. cinemark Flamboyant:
16h10, 19h10. cinemark Pas-
seio das Águas: 11h40, 14h30,
17h50, 21h. Kinoplex Goiânia:
17h40, 15h. cineflix Aparecida:
16h00, 18h50, 22h00. Movie-
com Buriti: 16:20, 19:00, 21:40. 

Moana 2 (Moana 2, 2024,
euA) Duração: 1h 40min. Di-

reção: David G. elenco: Any
Gabrielly, Auli’i cravalho, sau-
lo Vasconcelos. Gênero:
Aventura, Animação, Família.
cinemark Flamboyant:
12h10, 13h00, 13h45, 14h30,
15h20, 16h40, 17h30, 18h10,
18h40, 19h10, 20h15, 21h20.
cinemark Passeio das Águas:
11h, 11h40, 12h30, 13h20,
14h10, 15h50, 18h10, 18h50,
20h45. Kinoplex Goiânia:13h,
13h40, 15h50, 18h10, 20h20.
cineflix Aparecida: 14h10,
16h50, 18h30, 20h40. Movie-

com Buriti: 16:10, 17:10,
18:15, 19:15, 19:45, 20:20,
21:20. cinex oscar niemeyer:
15h, 17h, 19h, 21h.

Wicked (Wicked, 2024, euA)
Duração: 2h 41min. Direção:
Jon M. chu. elenco: Ariana Gran-
de, cynthia erivo, Jonathan Bai-
ley. Gênero:  Fantasia, comédia
Musical.Kinoplex Goiânia:
20h20. 

Gladiador 2 (Gladiator ii, 2024,
euA) Duração: 2h 28min. Dire-
ção: ridley scott. elenco: Paul
Mescal, Pedro Pascal, connie
nielsen. Gênero: drama, ação.
cinemark Passeio das Águas:
21h30. Kinoplex Goiânia: 20h50.
Moviecom Buriti: 16h50.

Ainda estou aqui (Ainda estou
aqui, 2024, Brasil) duração:
2h17min. Direção: Walter salles.
elenco: Fernanda torres, Fer-
nanda Montenegro, selton Mel-
lo. Gênero: Drama, suspense.
cinemark Flamboyant: 18h20,
21h15. Kinoplex Goiânia: 15h10,
18h. cineflix Aparecida: 21h40.
Moviecom Buriti: 16h10, 18h50.

Quando a Morte Sussurra 2
(2024, euA) Duração: 1h 50
min. Direção: taweewat Want-
ha. elenco: nadech Kugimiya,
Denise Jelilcha Kappun. Gênero:
terror/sobrenatural. Moviecom
Buriti: 21:50

tCINEMA

Reprodução/iStock

O filme Kraven - O Caçador, acompanha Sergei Kravinoff em sua busca 
por vingança, enfrentando vilões enquanto se torna um dos maiores caçadores
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Herbert Alencar

As recentes condições eco-
nômicas no Brasil geraram
preocupação entre empresá-
rios e investidores. Um rela-
tório da agência de classifica-
ção de risco Fitch Ratings, di-
vulgado nesta semana, desta-
cou os impactos da alta dos
juros e da desvalorização do
real sobre as empresas na
América Latina, com foco es-
pecial no Brasil. Segundo a
análise, esses fatores poderão
afetar significativamente os
negócios em 2025.

De acordo com o documen-
to, o dólar em trajetória as-
cendente e a política monetária
restritiva, marcada por juros
elevados, devem continuar
com as instruções para a eco-
nomia brasileira. A Fitch pro-
jeta uma desaceleração no cres-
cimento do PIB, com expecta-
tiva de 2% para 2025, após um
avanço de 3,1% em 2024. Esse
cenário, combinado com a alta
do custo de financiamento, co-
loca em risco a saúde finan-
ceira de diversos setores.

Fusões e aquisições
podem ser alternativas

Para mitigar os efeitos do
endividamento elevado, a Fitch
sugere que o cenário atual
pode estimular um aumento
nas fusões e aquisições na
América Latina. Entre os seg-
mentos de referência estão o

aéreo, imobiliário, petróleo e
gás e materiais. Um exemplo
citado é a possível negociação
entre as companhias aéreas
Azul e Gol, que já é objeto de
especulações no mercado.

“A alta dos juros tem tor-
nado o acesso ao crédito mais
caro, o que força muitas em-

presas a buscar alternativas,
como a reestruturação de dí-
vidas ou parcerias estratégicas
por meio de fusões”, analisa
o relatório.

Impacto global e regional
O cenário econômico não

se restringe ao Brasil. A Fitch

também alerta para possíveis
efeitos externos, como a pro-
posta do ex-presidente dos Es-
tados Unidos Donald Trump
de aumentar tarifas no comér-
cio exterior, caso retorne à
presidência. Segundo a agên-
cia, essa política pode impactar
especialmente empresas me-
xicanas, devido à relação co-
mercial estreita com os EUA.

Nesse contexto, a previsão
para o PIB do México foi revi-
sada para 1,1% em 2025 e 1,7%
em 2026, refletindo as incer-
tezas políticas e econômicas
globais.

Desafios para 2025
O relatório da Fitch Ratings

evidencia a necessidade de
ajustes estratégicos por parte
das empresas para enfrentar
as adversidades do próximo
ano. No Brasil, os setores mais
individuais, como construção
civil e varejo, deverão ser os
mais impactados, enquanto
segmentos como tecnologia e
energia renovável podem ter
mais resiliência, devido à busca
por eficiência e inovação.

Com um cenário desafiador
à frente, as companhias bra-
sileiras devem equilibrar a
criatividade e a disciplina fi-
nanceira para navegar em um
ambiente de juros altos, câm-
bio volátil e crescimento eco-
nômico mais lento. (Especial
para O Hoje)
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Negócios

Com o dólar em dis-
parada e juros ele-
vados, o crescimen-
to do PIB brasileiro
deve desacelerar
para 2% em 2025

Alta dos juros e do dólar
pressionam as empresas para 2025

Empresas
individualizadas podem
recorrer a fusões e
aquisições em setores
como aéreo, imobiliário
e petróleo

Fotos: Canva
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Concursos

Herbert Alencar

A Coordenação Nacional do
Exame da Ordem Unificado
(EOU) divulgou, nesta quinta-
feira (26), o edital do 43º Exame
de Ordem Unificado da OAB.
As inscrições estarão abertas
de 6 a 13 de janeiro de 2025,
exclusivamente pelo site da
Fundação Getulio Vargas (FGV),
responsável pela aplicação do
exame.

Cronograma do exame
A prova objetiva, primeira

etapa do certame, será reali-
zada na data provável de 27
de abril de 2025, enquanto a
prova prático-profissional, cor-
respondente à segunda fase,
está prevista para 15 de junho
de 2025. A taxa de inscrição é
de R$ 320, e o pagamento deve
ser efetuado dentro do prazo
estabelecido no edital para
confirmação da participação.

Quem pode participar?
O exame é destinado a es-

tudantes de Direito matricu-
lados nos últimos dois semes-
tres ou no último ano do curso
de graduação. A aprovação
no Exame de Ordem é requi-

sito indispensável para a ins-
crição nos quadros da OAB
como advogado, conforme dis-
posto no artigo 8º, IV, da Lei
nº 8.906/1994.

Escolha de área 

e local de prova
No momento da inscrição,

os candidatos devem escolher
a seccional da OAB vinculada
à cidade onde desejam realizar
as provas. Além disso, na se-
gunda fase do exame, deverão

optar por uma das áreas do
Direito disponíveis: Adminis-
trativo, Civil, Constitucional,
do Trabalho, Empresarial, Pe-
nal ou Tributário.

Estrutura da prova
prático-profissional

A segunda fase exige que
o candidato elabore uma peça
processual específica da área
jurídica escolhida, valendo 5
pontos. Além disso, respon-
derá a questões discursivas
relacionadas à mesma área.
Todo o conteúdo segue as es-
pecificações do edital, dispo-
nível para consulta no site da
OAB e da FGV.

Importância do exame
Considerado um dos mais

desafiadores para os profis-
sionais de Direito, o Exame de
Ordem é essencial para asse-
gurar o nível técnico e jurídico
dos novos advogados. Ele ava-
lia conhecimentos fundamen-
tais para o exercício da profis-
são, contribuindo para a qua-
lificação e a ética no mercado
jurídico brasileiro.

Os interessados devem
acompanhar os prazos e as
orientações no edital oficial
para evitar inconsistências no
momento da inscrição. Mais
informações podem ser con-
sultadas diretamente nos ca-
nais oficiais da OAB e da FGV.
(Especial para O Hoje)

O 43º Exame de Or-
dem Unificado terá
inscrições abertas
de 6 a 13 de janeiro
de 2025. A taxa é
de R$ 320 e deve
ser paga no ato da
inscrição

Divulgadas as datas do 43º
Exame de Ordem da OAB

Provas do 43º Exame da
OAB: a primeira fase
será em 27 de abril de
2025, e a segunda fase,
em 15 de junho de 2025

Fotos: Divulgação/OAB
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